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MÁS INVERSIONES EN 
SERVICIOS VETERINARIOS

CRONOLOGÍA DE UNA 
VACUNACIÓN OLVIDADA

Ubicada en la Ciudad de Buenos Aires, 
CILAP Veterinaria sigue expandiendo su 
propuesta a los tutores de mascotas.
Pág. 46 y 47.

La reintroducción de la 
encefalomielitis equina al 
país puso sobre el tapete la 
importancia de vacunar.
Pág. 38 y 39.

¿QUÉ PASÓ EN EL 
CONGRESO DE IGUAZÚ?

LA INDUSTRIA REGIONAL 
DEBATIÓ EN MONTEVIDEO

La primera edición de CIVI contó con 
referentes locales e internacionales 
que pusieron el foco en la leishmaniosis 
y otros temas de la clínica diaria.
Pág. 18 a 20.

Con foco en el registro y las 
pruebas de productos veterinarios, 
el CAMEVET no mostró grandes 
novedades para los laboratorios.
Pág. 28 a 30.
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Mientras que la situación actual de la lechería dista de ser la ideal, existen en el país 
una serie de inversiones orientadas a generar una verdadera transformación en los 

sistemas productivos. Escala y robotización es el combo que visualiza el referente 
Marcos Snyder en una entrevista imperdible.  Pág. 22 a 24.

¿QUÉ TIPO DE TAMBO ¿QUÉ TIPO DE TAMBO 
LES ESPERA?LES ESPERA?
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estas enfermedades 
por medio de va-
cunas de probada 
eficacia?

Frente a esta 
problemática y en 
las vísperas de 
una nueva conduc-
ción en el Senasa, 
no fueron pocos 
estas semanas los 
que se preguntaron 
si todos estos brotes 
de enfermedades no 
serán un alerta para el de-
bate que se viene en torno a 
seguir o no vacunando contra la 
fiebre aftosa en nuestro país.

¿UNA SALUD?

Cientos de rumores y noticias falsas 
circularon en torno a la situación de 
extrema gravedad que vive la industria 
de los equinos en la actualidad. Pero 
también algunas verdades: luego que 
se quitara la obligatoriedad de aplicar la 
vacuna a los animales de manera anual, 
se bajó la guardia contra la enfermedad.

Comprobado el impacto de no vacu-
nar, ¿por qué cuesta tanto que se cum-
plan los calendarios sanitarios? ¿Qué 
hace que se sigan discutiendo?

¿Es un tema de costos? A la luz de 
los resultados, seguro que no. 

Como si fuera poco, la gravedad de 
la situación se incrementa al conside-
rar que tanto la encefalomielitis equina, 
como la rabia, son enfermedades que 
afectan también a las personas.

“Las vacunaciones deberían ser obli-
gatorias contra todas las enfermedades 
zoonóticas”, se llegó a proponer en dis-
tintos foros e intercambios entre pro-
ductores, asesores y técnicos durante 
las últimas semanas.

¿Es esa la solución? ¿Es necesario te-
ner que insistir en el rol que cumplen las 
vacunaciones en la prevención de enfer-
medades, en que no son un costo y que 
representan un seguro no solo para el 
bienestar de los animales, sino también 
de su rendimiento productivo y posterior 
comercialización? Parece que sí.

Aún en el marco de la expansión del 
concepto de Una Salud, de las exigen-
cias de la sociedad en materia de Bien-
estar Animal, y aunque muchas veces 
suene a obviedad, resulta vital que los 
veterinarios se comprometan con el 
cumplimento de los planes de vacuna-
ción, independientemente de que los 
mismos sean obligatorios o no.

Se sabe que muchas veces la deci-
sión no depende de los profesionales 
y que este tipo de acciones suelen ser 
tomadas como "gastos" por los dueños 
de los animales. 

Ese es el desafío y -al mismo tiempo- 
la paradoja: hay que seguir demostran-
do e insistiendo en que prevenir es me-
jor que curar. Si, aunque la justificación 
esté una y otra vez a la vista de todos.

obre el cierre del año e incluso 
en medio de la revolución por la 
transición presidencial, la sani-

dad animal volvió a ser noticia y a ocu-
par espacios destacados en distintos 
medios de comunicación.

Podría haber sido por las múltiples 
inversiones que tanto laboratorios como 
distribuidoras veterinarias se están lle-
vando adelante, pero no. Tampoco fue 
por las cada vez mayores complicaciones 
que tienen las empresas para importar (y 
pagar en el exterior), tanto materias pri-
mas, como productos terminados.

Por el contrario, la noticia princi-
pal estuvo vinculada a la emergencia 
sanitaria y a los múltiples perjuicios 
causados por la reintroducción de la 
encefalomielitis equina (Tipo Oeste) 
al país, la cual provocó la muerte de 
caballos en distintas provincias y puso 
en vilo a todo el sector hípico.

Si bien al cierre de esta edición de MO-
TIVAR la situación estaba lejos de resol-
verse y aún se mantenían dudas en cuan-
to al abastecimiento de vacunas, este no 
fue el único tema de carácter sanitario 
que saltó a la luz entre fines de noviembre 
y comienzos de este mes de diciembre.

La declaración de la enfermedad de 
Aujeszky en porcinos de Santa Fe y un 
caso de rabia felina en Mar Chiquita, 
Buenos Aires,  se sumaron a los brotes 
de encefalomielitis equina en un com-
bo que sin dudas tiene un interrogan-
te común: ¿por qué siguen siendo tan 
bajos los niveles de protección contra 
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Editorial

UNA SALUD Y LA PARADOJA 
DE LAS VACUNAS

S

Luciano Aba
luciano@motivar.com.ar
@aba_luciano

HAY QUE SEGUIR DEMOS-
TRANDO E INSISTIENDO 
EN QUE PREVENIR ES 
MEJOR QUE CURAR
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LA SEQUÍA Y SU IMPACTO 
EN LA GANADERÍA

1

Los efectos de tres años de 
estrés hídrico siguen vigentes, 
pero los productores esperan 
una normalización del 
régimen de lluvias para 2024. 

LOS HONORARIOS 
Y EL TIPO DE CAMBIO

3

Los médicos veterinarios de grandes 
animales dependen de los precios de la 

carne. Una posible unificación del tipo 
de cambio parece ser una buena noticia 
ante el salto en los precios en Cañuelas. 

LOS EFECTOS DE LA 
GRIPE AVIAR

2

Argentina no logra que China y Chile reabran 
sus mercados y las avícolas perderán este 
año US$ 180 millones en exportaciones.

EL BÚFALO PIDE PISTA
6

Este año ocupó un rol central 
en el contenido del periódico. 
Puertas adentro aún tienen el 

desafío de encontrar una 
manera de incrementar la 

demanda para consolidar la 
oferta.

LA INDUSTRIA VETERINARIA 
ARGENTINA EN EL MUNDO

5

¿Cuáles son los tres eventos 2024 que no se 
pueden perder los laboratorios? Orlando (WVC), 

Las Vegas (WVC) y Núremberg (Interzoo) parecen 
ser las plazas infaltables orientadas a los puntos 

globales de encuentro para la industria. 

EFICIENCIA Y ESCALA EN 
LA PRODUCCIÓN PORCINA

7

Según la escala del productor, 
debe hacer foco en los detalles 
para buscar rentabilidad ya no a 

partir del precio sino del costo de 
producción.

LOS LABORATORIOS 
SE EXPANDEN

9

A la seguidilla de inauguraciones 
que protagonizó la industria este 
año, avanzan otros proyectos y 
se suman nuevos anuncios de 

inversión.

DATO MATA RELATO 
4
Cuando los veterinarios aplican 
el plan sanitario, se logran más 
terneros. Ser eficientes se 
torna cada vez más en una 
obligación y hacerlo de la 
mano del asesor veterinario 
puede marcar la diferencia.

DISTRIBUIDORES: ES ESLABÓN 
QUE DINAMIZA EL NEGOCIO

8

Entre los principales jugadores 
proyectan concentrar sus 

inversiones en el área de ventas, 
sumando más vehículos, reclu-
tando personal y apostando a la 

tecnología y el e-commerce.

EN LA LECHERÍA EL 
TAMAÑO SÍ IMPORTA

10

En la Argentina crecen los 
establecimientos estabulados. 

Además, hay más de 300 
robots y a pesar de que solo 

207 están en funcionamiento, 
las ventas crecen y ya son una 

tendencia consolidada. 
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ción de los organismos nacionales, 
como el Senasa, para actuar ante, 
por ejemplo, lo que fue a inicios de 
2023 el avance de un nuevo brote 
regional de influenza aviar. 

Sin embargo, eso no impidió que 
los efectos de la "gripe" hayan so-
cavado las exportaciones del sector 
avícola ante la imposibilidad de re-
abrir mercados estratégicos para la 
Argentina, como China y Chile. 

Por otro lado, si miramos para 
atrás seguramente encontraremos 
historias que no pierden vigencia, 
como el hecho cabal que la presen-
cia de asesores profesionales vete-
rinarios a la hora de implementar 
planes sanitarios marca la diferen-
cia en los establecimientos produc-
tivos ganaderos. 

Una verdad de perogrullo, pero 
que aún no termina de contagiar a 
todos los productores, por lo cual 
seguirá siendo parte de la agenda 
del próximo año. 

Asimismo, el contexto macro-
económico representa un constante 
frente de tormenta para la actividad  
y es por eso que sus distintas varia-
ble sen la nueva etapa que se inicia 
en el país es seguida bien de cerca 
no solo por laboratorios y distribui-
doras, sino también por los propios 
médicos veterinarios que trabajan 
día a día en nuestro país. 

a clara intención de poder 
trazar una línea, a modo de 
adelanto del calendario 2024 

para nuestros lectores, motorizó 
rescatar los hechos más trascen-
dentes del último año en la indus-
tria de salud animal para tener una 
perspectiva de lo que viene para-
dos en lo que acaba de suceder.

 Todo esto, lo hacemos siempre 
con el sello de MOTIVAR. 

En este raconto de información 
se atraviesan los múltiples desa-
fíos que tiene el sector veterinario 
y quedan a la vez expuestos algunos 
de los momentos que marcaron el 
ritmo de los últimos 12 meses. 

Algunas situaciones despertaron 
temor y requirieron la pronta aten-

UN 2023 CARGADO DE INFORMACIÓN LE DA PASO 
A LA AGENDA DEL PRÓXIMO AÑO
En lo que se considera una sucesión 
de hechos destacados, MOTIVAR 
comparte las noticias de los últimos 
meses que, en simultáneo, disparan 
los temas del futuro. 

Tendencias

L

De la Redacción de MOTIVAR

redaccion@motivar.com.ar
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a estar cada vez más presente. La 
OMSA ya determinó que, entre el 
2030 y 2050, la mayor casuística de 
muerte en las personas estará ligada 
a resistencia a los antibióticos”, co-
menzó explicando De Yaniz.

Este fue el puntapié inicial que 
motivó al estudio sobre qué está pa-
sando a nivel de los feedlot con el uso 
de antibióticos; así como también en 
recrías de tambo.

¿El objetivo? Saber dónde están para-
dos los productores respecto del tema.

DIAGNÓSTICO Y ENSAYOS

En Argentina no existen aún reportes 
oficiales sobre el tema, por lo cual este 
equipo de trabajo comenzó a realizar 
estudios de hisopados nasales, ya que la 
pregunta que les surgía era por qué no 
se puede diagnosticar en el animal vivo.

“En animales sanos, sin hiperter-
mia, sin signos de neumonía, se aíslan 
esas bacterias, con lo cual es difícil de 
poder determinar si son patógenas o 
no. Con lo cual también, si bien el hiso-
pado nasofaríngeo es fácil de hacer, es 
complicado a nivel de laboratorio. En-
tonces, ante la dificultad diagnóstica en 
animales vivos, no nos queda otra que 
hacer diagnóstico postmortem”, mani-
festó la médica veterinaria.

A partir de allí es que se motivaron a 
hacer diferentes ensayos para analizar 
la situación actual  en el sudeste de la 
provincia de Buenos Aires, que es el área 
de influencia de la FCV de la Universidad 
Nacional del Centro de la Provincia de 
Buenos Aires (UNICEN).

Así fue que el primer acercamiento 
se concretó al compás de los veterina-
rios llaman al laboratorio por estar ya 
utilizando determinado producto que no 
responde frente a las neumonías. 

“Nos encontramos con esos pro-
fesionales de los establecimientos y 
con los de los laboratorios y cuando 

les preguntamos cómo tratan, a qué 
animales tratan y demás, vemos tres 
conceptos que hoy se mencionan fre-
cuentemente: la profilaxia, la meta-
filaxia y el tratamiento terapéutico”, 
destacó la especialista en sanidad.

“ESTAMOS LLEGANDO TARDE”

Entre las primeras conclusiones 
que deslizó De Yaniz durante el en-
cuentro organizado por la CAF en el 

a MV Guadalupe De Yaniz, espe-
cialista en salud animal, se en-
cuentra trabajando en las patolo-

gías respiratorias en bovinos de feedlot 
y su tratamiento con antibióticos. 

En ese contexto y en el marco del 
V Encuentro para Veterinarios de la 
Cámara Argentina de Feedlot (CAF), 
brindó una charla sobre “Diagnóstico y 
Tratamiento de Patologías con signos 
respiratorios”, en la cual recordó la im-
portancia de trabajar bajo el concepto 
de Una Salud, que no significa no al an-
tibiótico, sino trabajar con los mismos 
de manera adecuada.

“Esto nos afecta a todos, por eso 
es una sola salud y ese concepto va 

“NO UTILICEN ANTIBIÓTICOS EN LA RACIÓN 
PENSANDO EN CURAR ANIMALES CON NEUMONÍA"
La MV Guadalupe De Yaniz afirmó que 
se está llegando tarde al diagnóstico 
de las enfermedades respiratorias. 
Manifestó la importancia del uso 
racional de los antibióticos, avalando 
el concepto de Una Salud.

Patologías respiratorias

L
"Si llegamos tarde al diagnóstico, los antibióticos no hacen milagros", sostuvo De Yaniz.

Continúa >>>
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sanidad animal indicó que es necesa-
rio el preacondicionamiento de terne-
ros en el establecimiento de origen 
con un plan sanitario acorde. 

“Si pudiéramos prevenir con prea-
condicionamiento de ternero, sería 
lo ideal. Hoy por hoy no nos pasa en 
nuestra zona y creo que en ninguna. 
Es muy complicado”, añadió.

En segundo término, chequear el co-
rral de ingreso y la necesidad de descanso 
para minimizar el estrés de transporte. 

“No pretendan 
bajar los terneros 
y la culata del ca-
mión para dar la 
vacuna respirato-
ria. La vacuna tiene 
ciertas caracterís-
ticas y espera que 
el animal al cual 
le aplicó esté in-
munológicamente 
apto: que no esté 

estresado, que no esté deshidratado, que 
tenga agua, que tenga minerales. Ayu-
demos a que esa vacuna tenga un mejor 
funcionamiento”, detalló.

Por otro lado, llamó a acondicionar a 
los terneros con un plan sanitario acorde, 
sin olvidar minerales y agua de calidad.

Y, por último, a minimizar el estrés 
de forma tal de respetar la cantidad de 
animales por metro cuadrado en rela-
ción a comederos, bebederos y la rutina 
de alimentación. 

“No podemos tener 300 terneros en 
un corral que es para 150. Respetemos 
el frente comedero. No nos olvidemos 
del bebedero. La rutina de alimentación 
es fundamental para prevenir también, 
entre otras cosas, las neumonías”, de-
talló De Yaniz.

Mercado Ganadero de Cañuelas (Ver 
recuadro), indicó que la resistencia de 
las bacterias aisladas en los pulmo-
nes analizados fue relativamente baja.

Entonces se preguntaron ¿por qué 
los animales mueren si son tratados 
con antibióticos que son los efectiva-
mente indicados para esa patología?

“Estamos llegando tarde, con lo cual el 
antibiótico no va a hacer milagros. Debe-
mos tener en cuenta las características 
farmacológicas del producto que utiliza-
mos para lo que 
estamos tratando. 
Y después, la situa-
ción fisiológica del 
animal”, especificó.

Y agregó que 
el diagnóstico clí-
nico debe priori-
zarse; por lo que 
sería ideal que lo 
realice el veteri-
nario con el uso el 
termómetro, aparatos de alta tecnolo-
gía, realizando una buena anamnesis, 
control de hidratación, para avanzar 
con el tratamiento terapéutico... Y mi-
nimizar el uso de tratamientos por vía 
oral, pensando en curar una neumonía.

“El animal que está enfermo lo pri-
mero que va a dejar es de comer. Y ya de 
por sí, la absorción de ese antibiótico vía 
oral y llegada al aparato respiratorio es 
mínimo para tratar una neumonía. Por 
lo tanto, no utilicen antibióticos en la ra-
ción pensando en tratar animales con 
neumonía”, detalló De Yaniz.

¿CÓMO MINIMIZAR LAS NEUMONÍAS?

En primer lugar, la especialista en 

USO RACIONAL DEL ANTIBIÓTICO

Para finalizar, la MV explicó que los 
antibióticos cumplen una función cen-
tral y relevante para la sanidad animal. 

“Hoy no sé si concibo un sistema de 
producción como el que tenemos sin an-
tibióticos. Pero sí creo que nosotros so-
mos profesionales de la salud y tenemos 
que decir con qué y cuándo se trata. No 
podemos seguir dejando en manos de 
otro la decisión de qué antibiótico utili-
zar. Minimicemos el uso de antibióticos, 

siempre en base a nuestro criterio profe-
sional”, especificó.

Por otro lado, afirmó que la utiliza-
ción racional puede retardar la resis-
tencia y que el veterinario tiene un rol 
fundamental en esta cuestión.

“No estamos mal por lo que vimos en 
nuestra zona y en esos feed lots. Tampo-
co es extrapolable a otros. Cada uno tiene 
que hacer su casuística para ver sobre 
qué está trabajando. Evitemos incorporar 
el antibiótico en el plan sanitario”, conclu-
yó la MV Guadalupe De Yaniz. 
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¿CÓMO ESTUVO EL ENCUENTRO PARA VETERINARIOS?

La Sociedad Rural de Cañuelas fue el mar-
co para recibir al V Encuentro para Veteri-
narios de la Cámara Argentina de Feedlot. 
Fernando Storni, presidente de CAF, dialo-
gó con MOTIVAR y destacó la realización 
de este evento para profesionales que se 
dedican al engorde a corral, con la idea de 
tener un espacio de actualización.
Entre los temas que se trataron en esta opor-
tunidad, hubo disertantes dialogando sobre 
vigilancia en materia de resistencia antimi-
crobiana, así como también la visión oficial 
sobre el tema a cargo del Senasa. Asimismo, se abor-
daron herramientas para el  análisis de información 
sobre las cuales basar estrategias sanitarias. También 
hubo tiempo para debatir sobre  problemas sanitarios y 
productivos, a la vez de concluir con un taller de casos 
y resolución de conflictos.
“Contamos con más de 100 participantes que pre-
sentaron gran interés por todas estas temáticas 
tratadas”, destacó Storni. Por otro lado, destacó el 
taller de casos a cargo del MV Germán Cantón, el 
cual permitió la interacción dentro de una misma 
mesa de los asistentes interesados. 
“Allí se pudo conversar y analizar una situación par-

ticular. Se les presentó a los veterinarios un caso de 
alguna resolución difícil, un caso intermedio dentro 
del laboratorio, algún análisis que se le hace de la 
necropsia, análisis que se manda al laboratorio y 
los resultados, y tienen que llegar a la resolución”, 
describió el presidente de CAF.

Participaron más de 100 profesionales.

Escaneá el Código 
QR y mirá  todas las 

charlas de la CAF.

EVITEMOS INCORPORAR 
EL USO DE ANTIBIÓTICOS 
EN LOS PLANES SANITA-
RIOS DE LOS BOVINOS

+549 342 6308163� WWW.ALLIGNANIHNOS.COM.AR

LÍDERES EN MÁS
DE 14 PAÍSES

BIOLÓGICOS Y FÁRMACOS 
PARA GRANDES ANIMALES

FÁRMACOS DE
PEQUEÑOS ANIMALES

FÁRMACOS DE PEQUEÑOS 
ANIMALES DE INMUNOVET

DISTRIBUIDORES OFICIALES 
DE LA MARCA HOLANDESA

FÁRMACOS PARA
GRANDES ANIMALES

NUESTRAS MARCAS COMERCIO EXTERIOR
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Actualmente en Argentina, enferme-
dades como brucelosis porcina y EA, se 
encuentran bajo programas de preven-
ción y control, basados en un sistema de 
certificación de establecimientos lleva-
dos a cabo por veterinarios acreditados, 
laboratorios de red y el Senasa como fis-
calizador del sistema.

“Lo que está sucediendo ahora, es 
que se han infectado unas granjas que 
pertenecen a un grupo asociado inte-
grado y que, por tal motivo, son mucha 
cantidad de animales. Habitualmente 
a la OMSA reportamos de 3 a 5 casos 
nuevos por semestre, y últimamente 
han aparecido nuevos casos. La reali-
dad es que son varios sitios, pero epi-
demiológicamente, es la misma unidad 
ya que es el mismo ciclo productivo”, 

comenzó explicando Pérez.
A la fecha de cierre de esta edición, 

eran 4 casos en Santa Fe; uno en la zona 
metropolitana, en Marcos Paz, y en dos 
granjas más en el sureste de Córdoba.

“Cuando se da la enfermedad, que no 
es muy habitual, la granja pasa al esta-
tus de infectada y automáticamente se 
le exige al propietario que presente un 
plan de saneamiento. Este depende de 
si la enfermedad tiene alta prevalencia 
intrapredio, si presenta signos, o ambas 
cosas, ya que nos da el parámetro que 
la infección está activa y necesita ade-
más de la eliminación de los positivos 
una vacunación. Incluso, podría ser una 
medida un poco más radical, que es el 
despoblamiento y repoblamiento con 
desinfección vacía”, resaltó.

A LA ESPERA DE MÁS VACUNA

Por otro lado, el jefe del Programa Na-
cional Sanitario Porcino del Senasa mani-
festó la prioridad de que se adquiera una 
vacuna ya que los stocks que hay no son 
suficientes. “La vacuna que está registra-
da hoy en día, no tiene mucha producción 
porque son vacunas veterinarias inactiva-
das y en muchas partes del mundo ese 
biológico se ha dejado de utilizar y fue 
reemplazado por la vacuna atenuada. En 
este caso, se quiere importar para poder 
ofrecer una oferta de vacuna suficiente y 
así atender estos casos donde hay gran 
cantidad de animales con signos clínicos 
con la intención de evitar que se propague 
la enfermedad”, especificó.

Hay laboratorios que la producen en 
España y Estados Unidos, pero están a la 
espera de los pasos a seguir a partir de 
la aprobación para que presenten los re-
gistros en forma abreviada, para agilizar 
el trámite, pero siempre respetando los 
controles pertinentes.

“El plan de Aujeszky estaba en una 
suerte de meseta porque estos casos que 
se reportaban no eran significativos en el 
total y muchos productores no se entera-
ban. Pero, con esta situación, de alguna 
forma se reactivan todas esas medidas 
que estaban previstas y que por ahí no 
eran tan conocidas por muchos, inclusive 
hasta veterinarios acreditados. Por eso 
es muy importante la articulación públi-
co-privada,  que es en lo que estamos tra-
bajando para ir mejorando esa fluidez de 
la información”, resaltó Pérez. 

a sanidad animal continúa sien-
do noticia. A fines de noviem-
bre, se encendió la alarma en 

la provincia de Santa Fe ante varios 
brotes de la enfermedad de Aujeszky 
(EA) en granjas de la zona. 

Esta enfermedad es causada por 
un virus que afecta a varios anima-
les, incluidos porcinos domésticos y 
silvestres (jabalíes).

MOTIVAR dialogó con Alejandro Pé-
rez, jefe del Programa Nacional Sanitario 
Porcino del Senasa, quien brindó deta-
lles sobre la problemática actual y las re-
comendaciones ante estos nuevos focos.

En primer lugar, explicó que la en-
fermedad está presente en Argentina y 
suele presentarse en forma focalizada 
con signos clínicos típicos, aunque en la 
mayoría de los casos se ha evidenciado 
actividad viral a través de la detección 
de animales con anticuerpos (en la ma-
yoría de las regiones del país).

AHORA, TAMBIÉN AUJESZKY EN SANTA FE
Aparecieron nuevos focos de la 
enfermedad en granjas porcinas de 
Santa Fe. Senasa apunta a vacunar y 
reforzar bioseguridad.

Brotes

L Las granjas consideradas infectadas deberán presentar un plan de saneamiento.

Daniela Mattiusi
daniela@motivar.com.ar
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DISTRIBUIDORA equina

TRAYECTORIA PROFESIONAL
QUE AVALA NUESTRO COMPROMISO

CON EL MERCADO EQUINO

Todo nuestro equipo les 
desean una muy feliz Navidad 

y un próspero 2024 

LA PLATA: CALLE 41 ESQ 120 
(0221) 4255729 / 4273246

SUCURSAL SAN ANTONIO DE ARECO:
ALVEAR 241 / 02326-454142 

VETERINARIA BALDINI
+54 9 221 4634363

www.veterinariabaldini.com.ar   |   ventas@veterinariabaldini.com.ar
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“LA LEISHMANIASIS CANINA REQUIERE DE  
CONTROL, TERAPIA Y ACOMPAÑAMIENTO”

n noviembre se realizó por primera 
vez el Congreso Internacional Vete-
rinario del Iguazú – CIVI, evento que 

ya anunció su segunda edición para octu-
bre de 2024. Rumbo a Misiones se dirigió 
MOTIVAR para participar de un evento al 
cual asistieron 380 profesionales dedica-
dos a animales de compañía tanto en la 
región, como de países cercanos. 

“Estamos muy contentos con los re-
sultados, tanto en el acompañamiento de 
los colegas, de las empresas y los diser-
tantes que nos acompañaron”, nos decía 
Juan Pablo Luzuriaga, director de CIVI, 
quien no dejó pasar la oportunidad para 
mencionar que además del atractivo del 
congreso, los participantes pudieron dis-

frutar de una de las maravillas del mun-
do, como lo son las Cataratas del Iguazú.

“El objetivo fue proponer una actua-
lización sobre temas importantes para 
nuestra región, sin perder de vista el día 
a día en el consultorio”, sostuvo Luzuria-
ga en alusión a lo que fue la participación 
de distintos referentes en el evento: An-
drés Merín abordó el tema de úlceras 
corneales complicadas; Pablo Nejamkin 
los puntos críticos de la anestesia en bra-
quicefálicos y Viviana Ruidiaz tuvo doble 
participación con el diagnóstico tempra-
no de la enfermedad renal en el gato e  
Hipertensión arterial felina y proteinuria. 

Por su parte, Jaime Deltrozzo com-
partió su experiencia en “el momento del 
parto, cómo y cuándo intervenir”, mien-
tras que desde Paraguay Diego Dacak, 
abordó distintos temas orientados a la 
dermatología. Finalmente, Candela Bo-
naura y Martín Ceballos, hablaron de nu-
trición y anestesia en la gestación y el par-
to de braquicefálicos, respectivamente.

Diego Ruíz, socio gerente de la distri-
buidora Logisvet, coorganizadora de CIVI, 
también analizó lo ocurrido. 

“Nuestra empresa está cumpliendo 
10 años. Con base en Misiones, siempre 
apostamos por la capacitación de los 
veterinarios, y es un orgullo haber podi-
do concretar la primera edición de este 
Congreso”. Asimismo, destacó el apoyo 
de las empresas y subrayó las activida-
des comerciales concretadas.

ENFERMEDADES VECTORIALES

El plato fuerte de la jornada estuvo 
ligado a la participación del brasileño 
Pablo Tabanez y el referente local Octa-
vio Estévez, ambos integrantes del grupo  
Brasileish, quienes abordaron el tema de 
la leishmaniasis durante CIVI y estuvie-
ron también en el stand de MOTIVAR.

“En Brasil, la leishmaniasis está am-
pliamente diseminada. Tenemos alre-
dedor del 90% de los casos que se re-
gistran en caninos en América Latina y 
probablemente el mismo porcentaje en 
casos humanos”, aseguró Tabanez, para 
luego destacar que las políticas públicas 
en Brasil respecto de la enfermedad han 

cambiado en las últimas décadas. “Antes 
se consideraba la eutanasia, mientras 
que ahora tenemos ciertas libertades 
para tratar a los animales. Leishmaniosis 
no es sinónimo de eutanasia. Es una en-
fermedad infecciosa que requiere control, 
terapia y acompañamiento”, completó.

“En Argentina, a partir de los primeros 
diagnósticos de 2006 en Misiones, hubo 
una expansión, principalmente hacia Co-
rrientes y luego en Formosa, Chaco y En-
tre Ríos, abarcando prácticamente todo 
el litoral, con un gradiente de intensidad 
de norte a sur”, destacó Estévez. Y explicó 
que luego también se registraron casos 
en el chaco salteño; además de otros de 
aparición esporádica en otras provincias.

“Actualmente ya sí se pudieron detec-
tar casos de transmisión local en Cór-
doba, no solo identificando la presencia 
del parásito (y por lo tanto de animales 
enfermos) sino también circulación vec-
torial. Esta notificación de casos posi-
blemente vaya por detrás de lo que po-
siblemente está sucediendo. Hay zonas 
donde no se identificó, probablemente 
porque nunca se lo buscó”.

Por su parte, Tabanez destacó: “Pien-
sen en la leishmaniosis como una enfer-
medad silenciosa y crónica. Tienen que 
estar con los ojos abiertos, bien capacita-
dos, para reconocer y no confundir la en-
fermedad”. Para ello, llamó a utilizar las 
técnicas diagnósticas de forma correcta, 
para que sea preciso, rápido y asertivo. 

¿Pero para qué un diagnóstico a tiem-
po? “Primero para entender si la en-
fermedad está en la región y prevenir la 
infección para los seres humanos”, nos 
respondió el profesional de Brasil. Y agre-
gó: “Es importante identificar a los ani-
males para poder tratarlos de la forma 

puede ayudar mucho".
¿Y la leishmaniasis 

felina? Reportada por 
primera vez en Arge-
lia en los inicios del 
1900, hoy ya se decla-
ran casos  incluso hoy 
en distintos estados 
de Brasil. "Los felinos 
se pueden infectar y 
ser transmisores de la 
enfermedad. Es una 
enfermedad que ya no 
parece ser tan rara en 
los felinos", nos decía 
Tabanez. Y agregaba: 
“Son un reservorio 
secundario de la en-
fermedad, ya sabemos que accidental no 
es. Pueden infectar al flebótomo”.

Frente a esto, Estévez compartió su 
visión: "Sumado a que en Argentina no 
se busca, en felinos la enfermedad es 
mucho más esquiva en las presentacio-
nes clínicas, como en las herramientas 

correcta y mantener su salud, buscando 
incluso que pueda tener (en algunos ca-
sos) una vida normal”.

Frente a esto, Estévez agregó: “En los 
lugares donde no existe la enfermedad o 
al menos aún no se la identificó, es fun-
damental la anamnesis. La gente cada 
vez viaja más seguido con sus animales 
de región a región, de ahí que el cono-
cimiento del veterinario clínico sobre la 
enfermedad no debe limitarse a aquellos 
que estamos en zonas endémicas”. 

¿Y los tratamientos? “En cada país te-
nemos disponibilidad o no de determina-
das drogas, dependiendo de cuestiones 
legales, económicos o comerciales”, ini-
ció Estévez su respuesta. 

Y avanzó: “El enfoque actual se orien-
ta a drogas que puedan detener la mul-
tiplicación o bien matar al parásito, pero 
también generar mejores escenarios 
inmunológicos en el paciente. Es una en-
fermedad inmunológica, producida por un 
parásito. Reforzar el aparato inmunológi-
co y tratar de orientarlo a un ciclo virtuoso 

diagnósticas que tenemos. Muchas ve-
ces cuesta la confirmación de los casos. 
El continente es uno solo; los parásitos y 
los vectores no conocen de fronteras, por 
eso es grande el desafío que tenemos. 

Durante CIVI 2023, expertos 
locales e internacionales 
analizaron la situación actual 
en leishmaniasis canina y 
compartieron una actualización 
sobre la enfermedad en los gatos.

E

Evento profesional

Paulo Tabanez, integrante de Brasileish, dijo presente en el Congreso Internacional de Iguazú.

"El conocimiento sobre la leishmaniasis no debe limitarse a aquellos 
que estamos en zonas endémicas", sostuvo Octavio Estévez.

Luciano Aba
luciano@motivar.com.ar
@aba_luciano

Continúa >>>
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Nuestro portafolio brinda
una amplia protección
desde el comienzo.

agregó: “No debemos perder de vista 
que la sangre transmite enfermedades, 
y tenemos que ocuparnos de esto”.

Asimismo, el profesor de anestesio-
logía en la FCV de la UBA y titular del 
Banco de Sangre Felino destacó la im-
portancia del trabajo con las familias 
que aceptan donar sangre de manera 
regular. “Es el paciente sano que vie-
ne a contribuir con el banco de sangre. 
Para ellos debemos contar con una 
atención especial, beneficios y mucho 
acompañamiento”, reforzó.

DE GARRAPATAS Y EHRLICHIOSIS 

En el stand de MOTIVAR duran-
te CIVI 2023 recibimos al MV Pablo 
Borras, referente en parasitología 
veterinaria, quien abordó una actua-
lización sobre ehrlichiosis canina. “Si 
bien puede ser más importante en al-
guna región, la problemática ya tiene 
difusión nacional. Uno de los desafíos 
en el consultorio pasa por hacer una 

correcta ruta diag-
nóstica y determi-
nar cómo avanzar 
en los tratamientos, 
siempre teniendo en 
cuenta las comorbi-
lidades que pueden 
agravar el cuadro", 
reforzó Borras. 

Y agregó: “La pre-
vención implica la uti-
lización de antiparasi-
tarios externos todo el 
año, en todo el país, y 
también la educación 
a los tutores: transmi-
tir la importancia del 
cuidado y de los con-
troles veterinarios periódicos”.

Finalmente, el referente na-
cional destacó que, si bien no 
existen estudios locales sobre la 
prevalencia de la enfermedad, 
probablemente la ehrlichiosis ca-
nina sea una de las enfermedades 
transmitidas por garrapata más 
importantes del mundo. 

“Otro de los desafíos de su diagnóstico 
será la verdadera valoración del pacien-
te, que no es solo una prueba. A eso, de-
bemos sumarle fuerza en la educación al 
tutor y la prevención a los ectoparásitos 
en mascotas”, reforzó Pablo Borras.

NOVEDADES EN GASTROENTEROLOGÍA

De la partida también fue el MV Er-
nesto Bruzzone, director del Instituto de 
Gastroenterología y Nutrición Veterina-
ria, quien compartió sus conocimientos 
alrededor de los nuevos tratamientos 
existentes en gastroenterologías. 

“Planteo un paradigma diferente en 

hepatoprotectores, siempre hablamos, 
pero realmente no siempre prevenimos, 
sino que tratamos de curar”.

Vale decir que también Bruzzone se 
refirió al tratamiento de la insuficiencia 
pancreática exocrina, una enfermedad 
frecuente en las mascotas. 

Asimismo, el profesional desta-
có las últimas inversiones realizadas 
por el Instituto de Gastroenterología y 
Nutrición Veterinarias. “Sumamos un 
equipo de video endoscopia con tin-
ción electrónica novedosa, es el único 
en el país. Ahora ya vienen con inte-
ligencia artificial mejorando la toma 
de muestras”, aseguró. Y concluyó: “El 
desafío pasa por un diagnóstico preci-
so y un mejor tratamiento. El objetivo 
es la capacitación continua de todos 
los médicos veterinarios”. 

FELINOS: “ES POSIBLE AVANZAR 
CON LAS TRANSFUSIONES”

El MV Alexis Jaliquias también parti-
cipó de CIVI 2023 en Iguazú, aportando 
su conocimiento y experiencia en lo que 
hace a transfusiones en gatos.

“El objetivo es que más colegas desa-
rrollen la actividad. Hace un tiempo está 
instalada la necesidad de que el gato se 
transfunda”, le aseguró a MOTIVAR. Y 
avanzó: “Las transfusiones en gatos son 
claves frente a problemáticas como en-
fermedades oncológicas, infectoconta-
giosas, leucemia, micoplasmas, causas 
asociadas a fiebre, trastornos de la coa-
gulación, o incluso en casos de traumas”. 

Además, Jaliquias compartió los con-
ceptos centrales de su participación.

“Primero dejar en claro que, aún con 
pocos elementos, estudiando y formán-
dose, es posible hacer una transfusión 
en gatos. Luego, que siempre antes de 
realizarla hay que hacer una prueba de 
compatibilidad sanguínea”, explicó. Y 

Escaneá el Código QR 
y mirá la cobertura 

completa del eventoEl evento contó con sorteos, acciones comerciales y actividades para que las y los veterinarios se vinculen.

Pablo Borras compartió claves sobre la ehrlichiosis en caninos.
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adelanta el especialista en diálogo 
exclusivo con MOTIVAR, desde Las 
Heras, Buenos Aires. 

FAROS LARGOS

“Hay un compendio de cosas que ex-
plican esa mirada de largo plazo. El pun-
to de vista familiar no es menor, porque 
el último gran evento de los tambos fue 
la automatización de los ordeñes en los 
años 70 y todo lo que se agregó a partir 
de eso fueron solo menudencias, nada 
importante”, sentencia Snyder. Y traza 
un clásico paralelismo con la agricultu-
ra: “Mientras la siembra avanzó enor-
memente desde la cosecha de la papa, 
la incorporación de la labranza satelital 
y otras especificaciones, el tambo sigue 
igual y los jóvenes se alejan, producto de 
esa historia familiar en la cual vieron el 
sacrificio que hacían sus padres”. 

Para el especialista que trabaja 
como asesor en firmas de renombre, 
como la Administración Enrique Duhau 
y Yatay, muchos empresarios son más 
proactivos, si bien sólo el 5% suelen ser 
los innovadores y otro 10% de los pro-

ductores los siguen, un grupo grande 
llega más tarde y otros jamás cambian. 

“Los innovadores están proyec-
tando su futuro y ven que para in-
volucrar a los más jóvenes hay que 
sumar tecnología. Están subiendo el 
perfil de producción”, señala y aporta 
un dato muy relevante que sustenta 
esa transformación: “En AACREA ha-
cemos una cuenta que los costos del 
tambo suben 3% por hectárea y si no 
puedes crecer a ese ritmo, no acom-
pañas los costos y de otro modo no 
podes amortizar el capital de traba-
jo, como la renovación de un tractor, 
van perdiendo cierta competitividad y 
aparece la fatiga productiva”.

¿Y EN LOS SISTEMAS PASTORILES?  

“Los sistemas pastoriles están 
al límite en la frontera tecnológica 
habiendo pasado de 200 gramos por 
vaca por día sin reservas, luego se 
sumaron los rollos y más tarde los 
silos de maíz. Esa evolución nos tra-
jo hasta ahora, pero el sistema no 
da para más porque desarrollamos 
todo el potencial y con rendimientos 
de hasta 32 litros por vaca. Es el te-
cho”, afirma Snyder. 

“Si se quiere seguir creciendo hay 
que cambiar y eso significa sumar un 

ablar con Marcos Snyder es un 
viaje de ida a la Argentina que 
queremos. En su relato descri-

be los desafíos de una lechería que 
aparentemente languidece, pero que 
en simultáneo cuenta con actores 
que están protagonizando una ver-
dadera transformación, acercando el 
futuro al presente. 

Escala y robotización parece ser 
el combo imbatible en este proceso 
que vive la industria lechera argenti-
na en sus campos. Hoy, para Snyder, 
como en un tablero de ajedrez, los 
tamberos juegan una partida tácti-
ca debido al contexto económico y la 
disparada de costos. 

Sin embargo, las empresas lecheras 
no deben descuidar su visión estratégi-
ca de mediano y largo plazo. 

“Los grandes tambos, de más 
de 10.000 litros diarios, están pen-
sando en proyectos ambiciosos”, 

AL FINAL, EN EL TAMBO EL TAMAÑO SÍ IMPORTA
Marcos Snyder es un experimentado 
consultor de la industria lechera 
y comparte hacia dónde apunta el 
negocio en los próximos años. 

Lechería

H
Escala y robotización pareciera ser la tendencia que proliferará en las próximas inversiones dentro de la actividad.

Continúa >>>

Facundo Sonatti
redaccion@motivar.com.ar
@facusonatti

SUMAR ROBOTS A LOS 
ESTABLECIMIENTOS ESTA-
BULADOS ALARGA LA VIDA 
DE LAS VACAS
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4.000 litros/día y un promedio de sólo 
2.000 litros. Son más de 8.000 en todo 
el país, pero explican solo el 40% 
de la leche y son los que tiene más 
problemas para crecer 3% anual de 
forma indefinida reemplazando pas-
turas por forrajes, de hecho, el único 
crecimiento viene por número de va-
cas, pero incluso ahí también tienen 
un techo”, explica Snyder.

Y agrega: “El resto de los 2.000 
tambos producen el 60% y los más 
grandes, aquellos que están arriba 
de 6.000 litros, producen la mitad con 
un promedio de 12.000 litros a diario”. 

EL MOMENTO DE LA SANIDAD Y EL 
BIENESTAR ANIMAL

“Hay que reprogramar la cabeza 
del tambero sobre el alcance del 
bienestar animal”, propone Snyder 
a MOTIVAR. “Europa sacó una re-
solución que no importará más car-
ne de aquellos que hayan produci-
do en zonas desmontadas y si bien 

en lechería ningún tambo está en 
zona de desmonte hay que seguir el 
tema”, agrega el especialista. Y se 
explaya: “Hay que pensar en la co-
modidad y alegría con la que el tra-
bajador se desarrolla en el tambo, 
pero también en la alegría de las 
vacas. Es más, en la opinión pública 
está instalado que la vaca en pas-
toreo es feliz, pero es una imagen 
de un día soleado en primavera y no 
cuando llueve y está con barro en 
invierno. Hay que comunicar bien, 
algo que en Estados Unidos es muy 
común, pero hay mucho camino por 
recorrer acá en la Argentina”. 

Desde el punto de vista sanitario, 
Snyder sostiene que sumar robots 
a los establecimientos estabulados 
alarga la vida de las vacas. 

En los hechos, la mortandad baja 
al 4% versus el 8 o 9% promedio del 
país. Es más, aquellos que ya lo in-
corporaron no saben qué hacer con 
las vaquillonas, algo muy gráfico de 

lo que sucede en ese sentido. 
Por otro lado, sumar collares 

puede significar salvar vidas. 
“Una torsión de abomaso se 

advierte tres días antes al usar un 
collar que lo que puede llegar a 
diagnosticar un veterinario expe-
rimentado”.

A su vez, otro punto que resalta el 
consultor es el descarte de leche. 

“Se reduce a solo 1% versus del 2 
al 4% en el resto de los tambos y el 
consumo de antibióticos se reduce 
drásticamente ya que el ordeñe robó-
tico también reduce considerable la 
presencia de mastitis el cual detecta 
conductividad en una teta, inmediata-
mente después ese cuarto será so-
bre ordeñado para evitar que queden 
bacterias”, afirma.

Y cierra: “En la Argentina hay más 
de 300 robots y a pesar de que solo 
207 están en funcionamiento, las 
ventas crecen, es una tendencia que 
llegó para quedarse”. 

galpón. Solo con eso, las vacas cre-
cen cinco o seis litros, pero el confort 
animal sigue siendo una gran cuenta 
pendiente en la Argentina. Solo por 
decir algo, en los Estados Unidos hay 
que dormir a los animales para cas-
trarlos”, ejemplifica. 

En la práctica, el consultor seña-
la que, un galpón permite sumar de 
dos a tres ordeñes, agregando otros 
dos litros y los robots son aún más 
sofisticados, restando el número de 
recursos humanos, una de las gran-
des limitantes de esta industria. 

La tendencia a nivel nacional es 
clara. “Los tambos chicos que son 
mayoritarios producen menos de 
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"Hay que reprogramar nuestras cabezas sobre el alcance del bienestar animal", asegura Snyder.

RUMBO A UN NUEVO MAPA TAMBERO

“Si bien en Argentina no hay calentamiento global 
debido a que los registros de los últimos 50 años 
no muestran la curva ascendente que se da en el 
Hemisferio Norte, sí sufrimos algunas situaciones 
extremas, con días agobiantes circunstanciales, lo 
que explica parcialmente que la mayoría de los gal-
pones en tambos están en la provincia de Córdoba”, 
arranca Marcos Snyder, especialista en lechería en 
diálogo con MOTIVAR. 
“Si la provincia mediterránea se inclinó por los 
galpones para atender el estrés calórico, Santa 
Fe trabaja cada vez más con cruzas al punto tal 
que más del 50% de las vacas ya no son Holan-

do. En la práctica, ante la suba de litros por ani-
mal por día, Córdoba generó un efecto contagio. 
Y si la economía se normaliza y cualquiera puede 
pedir un préstamo a tasas razonables la adop-
ción de este tipo de tecnología va explotar”, ade-
lanta Snyder y advierte otro fenómeno: “Hoy en 
la liquidación de la leche no figura el transporte, 
porque lo termina pagando el tambero, pero ante 
la proliferación de los grandes tambos que están 
sobre las rutas eso va cambiando, algo que le 
aportará más competitividad al tambo reducien-
do los costos. Las pymes más pequeñas una vez 
más estarán entre las más desafiadas”. 

EN LA ARGENTINA HAY 
MÁS DE 300 ROBOTS. ES 
UNA TENDENCIA QUE LLEGÓ 
PARA QUEDARSE



26 < > 27

C

M

Y

CM

MY

CY

CMY

K

Aviso Sport Horse DIC23.pdf   1   6/12/2023   11:32:03

n el mismo mes de noviembre en 
que cumplió 66 años en el merca-
do argentino, Fatro Von Franken 

concretó dos grandes acciones que evi-
dencian cómo se consolida el crecimien-
to del laboratorio veterinario tanto a nivel 
local, como en la región y el mundo.

Días después de recibir la visita de la 
dueña de Fatro Italia, Silvana Dal Magro, la 
empresa inauguró la obra civil de su nueva 
planta de dispositivos intravaginales para 
la reproducción bovina en la localidad de 
Malvinas Argentinas, Gran Buenos Aires.

Si bien aún restan las autorizaciones 
del Senasa para que comience a producir, 
la unidad productiva consta de 900 metros 
cuadrados cubiertos, contando con la tec-
nología y la capacidad para producir 12 mi-
llones de dispositivos al año.

“Es un orgullo poder presentar las 
nuevas instalaciones junto a los más de 

120 colaboradores con los que trabaja-
mos. Es un gran logro, que representa un 
verdadero hito en la historia de Fatro Von 
Franken”, decía en entrevista con MOTI-
VAR uno de los representantes de la Di-
rección de la empresa, Norberto Borzese.

Y agregaba: “Es una planta que cum-
ple con altas exigencias de calidad y 
está preparada para poder abastecer 
mercados en los cuales incluso todavía 
no estamos presentes. Seguramente 
estará operativa durante el segundo tri-
mestre de 2024”. Vale recordar aquí que 
de la mano de su línea Dispocel, Fatro 
Von Franken participa (y lidera) distintos 
mercados en toda América Latina.

“Esta inversión de US$ 5 millones, 
nos permite seguir creciendo y con-
quistando mercados”, reforzó Borzese, 
quien también destacó el financiamien-
to recibido por parte del Ministerio de 

E Desarrollo Productivo de la Nación para  
la incorporación de tecnología. Y com-
pletó: “Estamos convencidos y concen-
trados en una visión a largo plazo”. 

También los socios Norberto Benza-
quen y Marcos Hadida compartieron unas 
palabras, destacando la vocación por el 
crecimiento, apostando e invirtiendo a fu-
turo. Asimismo y desde la Dirección,  Ca-
rolina Benzaquén agradeció a los colabo-
radores, subrayando su compromiso con 
los valores y principios de la compañía. 

CONVENCIÓN LATAM

Los eventos siguieron y días más tarde 
Fatro Von Franken recibió a un grupo de 
socios comerciales que llegaron desde 
Bolivia, Brasil, Colombia, Costa Rica, Gua-
temala, México, Paraguay, Panamá, Perú 
y República Dominicana. 

¿El motivo? Ser parte de la prime-
ra Convención Latam del laboratorio 
veterinario, durante la cual compartie-
ron una semana en el país, realizando 
distintos tipos de actividades, entre las 
cuales se incluyó una visita a campo y 
una recorrida por las instalaciones pro-
ductivas de la firma. 

“Contamos con los mejores repre-
sentantes comerciales en cada uno de 
los mercados. Tenemos mucho por cre-
cer e invertimos para hacerlo”, sostuvo 
Carolina Benzaquen. Y concluyó: “Poder 
llevar adelante este encuentro es sím-
bolo de nuestro crecimiento. Sin dudas, 
será el primero de muchos”. 

Inversiones en la industria

NUEVO HITO EN LA HISTORIA DE FATRO VON FRANKEN
Cumpliendo 66 años en el mercado 
veterinario local, la empresa 
inauguró la obra civil de su nueva 
planta de dispositivos intravaginales 
y recibió a socios comerciales de 
diversos países de la región.

La planta cuenta con 5 inyectoras para producir dispositivos.
Felix Resnizky, Carolina Benzaquen, Marcos Hadida, Silvana Dal Magro, Norberto 
Benzaquen, Giovanni Zaini y Norberto Borzese.

Escaneá el Código 
QR y mirá la 

cobertura en video
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¿QUÉ NORMATIVAS SE DISCUTIERON EN URUGUAY 
PARA LOS PRODUCTOS VETERINARIOS?

El Salvador, Estados Unidos, Guate-
mala, Jamaica, México, Nicaragua, 
Paraguay, Perú, República Dominica-
na y Uruguay se hicieron presentes a 
fin de armonizar normativas vincula-
das al registro y control de los produc-
tos veterinarios en la región.

Sin embargo, esta edición organi-
zada por la Cámara de Especialidades 
Veterinarias de Uruguay (Ver Recuadro), 
no dejó un avance visible y concreto en 
torno a los diversos proyectos que se 
trataron durante tres días.

De hecho, muchos de los presentes 
lamentaban que tampoco en este 2023 
se haya logrado aprobar la tan renom-
brada norma de rotulado de productos 

veterinarios, cuya primera propuesta 
data de comienzos de siglo. 

En simultáneo, vale recordar que, 
desde sus inicios y fruto de este Se-
minario, se han logrado armonizar 33 
normas, mientras que hay otras 13 en 
estudio (algunas de las cuales son revi-
siones de las anteriores). 

Pero claro, el desafío sigue siendo que 
los países finalmente las internalicen. 

Más allá de esto, “el CAMEVET” es 
sin dudas un ámbito estratégico donde, 
si bien los acuerdos entre países no si-
guen el ritmo que a la industria le gusta-
ría, se promueven vínculos y compromi-
sos que sí aportan a un trabajo cada vez 
más mancomunado como región. 

De hecho, no solo se habló de nor-
mativa, sino también de falsificación de 
productos, problemas en Aduanas, de-
moras en los registros y posibilidades 
de trabajos colaborativos.

Este encuentro internacional desarro-
llado bajo el paraguas de la Organización 
Mundial de la Sanidad Animal (OMSA) 
sirvió para que muchos de los argentinos 
presentes siguieran de cerca algunas 
legislaciones hoy vigentes en Uruguay y 
que podrían servir de modelo para próxi-
mas decisiones del Senasa. ¿Sobre qué? 

Por ejemplo, sobre las pruebas de re-
siduos en productos veterinarios.

Vale decir que la delegación oficial 
argentina estuvo encabezada por la 

de las nuevas moléculas, por medio de 
herramientas alternativas que incluso 
ya existen en Argentina en el ámbito de 
la sanidad vegetal, bajo el paraguas de 
bioinsumos”, aseguró la funcionaria. 

Y agregó: “Seguramente deberemos 
avanzar hacia una solicitud de inscrip-
ción diferente a la de los fármacos tradi-
cionales. Las tecnologías van cambian-
do y tenemos que ir acompañándolas”.

¿QUÉ PASA CON LAS PRUEBAS DE 
RESIDUOS EN ARGENTINA?

También en el marco del CAMEVET, 
la directora de Productos Veterinarios 
del Senasa compartió un borrador de la 
“Guía para establecer los criterios para 
la solicitud de pruebas de depleción de 
residuos en la inscripción y renovación 
de certificados de medicamentos vete-

directora de Productos Veterinarios 
del Senasa, Gisela Papaleo, a quien se 
sumó Carlos Allí, coordinador de Resi-
duos del organismo. 

Por la industria asistieron represen-
tantes de Caprove, Patricia Millares, y 
Clamevet, Carlos Rufrano y Jorge Ca-
sim, entre otros. Ya en formato de asis-
tentes, el evento también contó con la 
presencia de casi 30 asesores técnicos, 
profesionales del área de Asuntos Re-
gulatorios y otros representantes de la-
boratorios nacionales y multinacionales 
que operan en nuestro país.

¿QUÉ SERÍAN LOS BIOPRODUCTOS?

Bajo este concepto (que posiblemen-
te cambie de nombre), Gisela Papaleo 
presentó un primer avance del potencial 
abordaje normativo para productos no 
farmacológicos que pudieran contribuir 
al reemplazo de los antimicrobianos. 

“Debemos atender las necesidades 

Funcionarios oficiales de 18 países 
se reunieron en Montevideo para 
un Seminario CAMEVET en el cual 
la industria también dijo presente, 
pidiendo más rapidez en el abordaje 
y resolución de las propuestas.

e un lado, los oficiales de los servi-
cios veterinarios de 18 países. Del 
otro, los representantes de las cá-

maras de laboratorios. ¿Alrededor? Más 
de 250 funcionarios, y referentes técnicos 
tanto del sector público, como privado.

Esa fue la disposición en base a la 
cual se realizó el XXVIII Seminario CAME-
VET durante noviembre, en Montevideo, 
Uruguay, lugar que recibió por segunda 
vez a este evento (la anterior, en 2005) y 
punto hasta donde viajó MOTIVAR para 
seguir de cerca los temas normativos 
que se discuten en nuestra región.

Así es, funcionarios de “los Senasa” 
de Argentina, Belice, Bolivia, Brasil, 
Chile, Colombia, Costa Rica, Ecuador, 

Patricia Millares y Carlos Rufrano, representantes de Caprove y Clamevet. La referente del Senasa, Gisela Papaleo, llevó adelante distintas propuestas.
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Luciano Aba
luciano@motivar.com.ar
@aba_luciano

“EL TEMA RESIDUOS ES LA ÚLTIMA GRAN
 BARRERA PARA LA INDUSTRIA”

Presente en el Seminario 
CAMEVET de Montevideo, 
MOTIVAR pudo dialogar 
con José Mantero, presi-
dente de la Cámara de Es-
pecialidades Veterinarias 
de Uruguay, entidad a car-
go de un evento que superó 
los 280 asistentes.
“Estamos muy contentos 
con la organización y con 
la concurrencia. Esta es la 
segunda vez que nuestro país es sede del encuen-
tro, lo cual es clave para validar el compromiso y 
la responsabilidad de internacionalizar y homolo-
gar regionalmente los requerimientos normativos 
que de aquí surjan", aseguró Mantero. 
Y completó: “Para la industria veterinaria esto es 
importante porque es una manera de reducir las 
barreras que se van generando con el tiempo”.
Además, destacó el tema de las pruebas de 

residuos, graficándolas 
como “la última gran 
barrera que se está ge-
nerando en el rubro de 
productos veterinarios”. 
“En Uruguay, que es un 
país agroexportador, so-
mos muy cautos en respe-
tar todas las normativas. Y 
se ha generado un sistema 
de residuos de rápida res-
puesta en caso de que se 

generen cambios en los mercados, por ejemplo, 
ligados a los límites máximos. Tanto los laborato-
rios, como el Ministerio saben que generar eviden-
cia científica es lo que permite que luego el uso 
de los productos veterinarios no incumpla las nor-
mativas de los mercados a los que exportamos. 
Esto es lo que nos permite seguir comercializando 
los principios activos, adaptándonos rápido a los 
cambios”, concluyó José Mantero.

José Mantero, presidente de CEV.
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este tipo de pruebas y entendemos los 
costos que representan para las em-
presas”, completó Papaleo para luego 
también dejar la puerta abierta a que 
el organismo certifique a aquellos que 
realicen las validaciones que se soli-
citan a los productos veterinarios para 
estandarizar también ese proceso.

Frente a la pregunta de si es una al-
ternativa viable que distintos laboratorios 
con un mismo producto pudieran hacer 
una prueba conjunta, la representante del 
Senasa fue contundente: “Es una modali-
dad a la cual no le vimos objeciones, tanto 
para el caso de residuos, como en cual-
quier otro tipo de ensayo. Lo importante 
es que exista un convenio entre todos, 
avalando que conocen la fórmula y que 
van a hacer el desarrollo en conjunto”. 

¿CÓMO LO HACEN EN URUGUAY?

Interesante también fue escuchar a 
la Dra. Berta Chelle, del Departamen-
to de Control de Productos Veterinarios 
Pruebas de Residuos del país anfitrión, 
quien dejara rápidamente en claro que 
aquellos registros (productos) que de-
ben aportar pruebas de residuos en for-

ma obligatoria en su país son:
1. Todos los usados para campañas re-

glamentadas.
2. Productos que contengan antibióti-

cos en su formulación.
3. Todos los que están comprendidos 

como formulaciones novedosas.
4. Todos los que recomienden un tiem-

po de espera de cero días tanto para 
faena, leche, miel o huevos.
“Cuando existe una formulación si-

milar registrada en el país, se acepta 
por parte de este Departamento como 
prueba de residuos, una prueba com-
probatoria”, aseguró la referente uru-
guaya. Y completó: “Para las pruebas de 
residuos realizadas para productos de 
fabricación nacional se deberá presen-
tar primero el protocolo de la prueba al 
Departamento para su aceptación”.

Vale decir que entre 2009 y 2013 se 
realizaron pruebas de residuos a dife-
rentes empresas para presentar regis-
tros de Enrofloxacina oral e inyectable, 
Oxitetraciclina inyectable, Oxitetraciclina 
+ Flunizina, Doramectina, Triclabendazol 
inyectable, Ivermectina + Fluarzuron.

¿Y el Ethion? La prueba se realizó jun-
to con la industria y actores oficiales (De-

partamentos de Parasitología; Protec-
ción de Alimentos y Control de Productos 
Veterinarios. También se concretó esta 
acción en el caso del Fipronil, Closantel 
y Rafoxanide, Closantel inyectable (bovi-
nos) y Closantel oral (ovinos).

En cuanto al proceso de registro de 
productos veterinarios en Uruguay, Che-
lle destacó la automatización que permite 
contar con la información en forma digital 
y poder minimizar el soporte papel, tener 
un seguimiento en línea del trámite y con-
tar con registros de observaciones reali-
zadas en el proceso de registros, entre 
otras actividades como realizar consultas 
sobre los registros (en trámite de registro 
o ya registrados) o listados de interés para 
el Departamento (listados por principios 
activos y por especies, por ejemplo).

“Esto además nos permite modificar 
el estado del registro (observado, sus-
pendido o anulado), pudiendo el sistema 
bloquear cualquier trámite que la firma 
solicite con ese producto. Y, además, 
generar la base de datos para el vade-
mécum oficial (en tiempo real) con el 
que ya disponemos en la web”, referen-
ció la funcionaria uruguaya que ocupó la 
presidencia del CAMEVET. 

rinarios con principios activos conocidos, 
en formulaciones no innovadoras”. Un 
material preciado para los laboratorios.

“Estamos buscando alternativas 
para aquellas drogas con más de 10 
años en el mercado y cuentan con bi-
bliografía de respaldo. Me refiero tanto 
a las que se registran por primera vez, 
como a las que van a renovación y no 
tienen una prueba realizada previamen-
te”, sostuvo Papaleo. 

Y agregó: “A veces el activo es muy 
conocido en el mercado, pero la vía es 
nueva, innovadora. Estos casos no en-
trarían en esta categoría”. 

En este marco, la profesional sostuvo 
que se está evaluando la posibilidad de 
no sacrificar a los animales y desechar-
los luego de las pruebas, sobre todo 
cuando se trate de un producto que ya 
se comercializa. Y adelantó: “Desde la 
industria se nos propuso generar una 
estandarización en cuando a tiempos de 
retiro preestablecidos, como en Uruguay, 
para estos productos”.

“No es que no escuchemos a la in-
dustria, necesitamos respaldo en todo 
el proceso. A veces no alcanza solo con 
bibliografía. Más allá de eso, estamos 
de acuerdo en que hay que minimizar 
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El encuentro contó con la participación de casi 280 personas de distintos países de la región.

¿SOBRE QUÉ OTROS TEMAS GIRARON LAS PRESENTACIONES?

 » Reglamento para la clasificación e inspección de productos veterinarios sin indicación terapéutica.
 » Registro de medicamentos veterinarios con cannabis.
 » Pruebas de eficacia para registro de antiparasitarios internos y externos en pequeños animales.
 » Estudios complementarios a la guía de estabilidad.
 » Buenas prácticas de manufacturas | Guía de fabricación de productos veterinarios.
 » Pruebas de eficacia para registro de antiparasitarios internos para rumiantes y porcinos.
 » Rotulados de productos veterinarios.
 » Guía armonizada CAMEVET límite máximo de residuos.
 » Plan nacional de Residuos en Uruguay.
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podido retomar este encuentro de ma-
nera presencial, donde compartimos con 
muchos de nuestros clientes experien-
cias y un resumen del trabajo realizado”, 
nos decía Carlos Catracchia, socio en 
APSAVET junto a Luciano Llorente, San-
tiago García y Federico Bibiloni. 

Vale decir que este grupo de veteri-
narios cuenta con 10 colaboradores y 
brindan distintos tipos de servicios, ase-
sorando hoy a más de 35.000 vacas en 
las regiones anteriormente menciona-
das. Además, el grupo de asesoramien-
to también ha comenzado a incursionar 
con su servicio en campos de cría.

Luego de agradecer el acompaña-
miento de empresas y marcas líderes en 
la lechería nacional, desde APSAVET des-
tacaron que el perfil de sus clientes pasa 

por productores de 
alrededor de 1.000 
vacas en ordeño. 

“La mayoría 
tiene un sistema 
drylot, pero todos 
comparten un alto 
nivel de intensifi-
cación”, nos expli-
có Catracchia.

A LOS NÚMEROS

Captando la atención de los asisten-
tes, fue el MV Federico Bibiloni quien 
expuso una evaluación comparativa de 
parámetros productivos y físicos de los 
establecimientos allí presentes.

“Unimos los datos y los comparamos 
en índices con los cuales ellos ya están 
familiarizados en distintas áreas como  
guacheras, reproducción y sanidad”, ex-
plicó el profesional, para luego avanzar 
con un trabajo en el cual reunió datos de 
22.670 vaca, durante el transcurso de 12 
meses (enero 2202 a junio 2023.

De esa manera y del análisis de 21.671 
partos surgió un promedio de mortandad 
del orden del 4% y otro del 5,8% para el 
caso de los partos múltiples.

Bibiloni también destacó una edad 
al parto promedio de 24 meses para los 
15 establecimientos. 

¿Y la guachera? Sobre casi 12.000 
terneras analizadas, surgió un prome-
dio de mortandad del 5%, que se reduce 
al 3,6% se analiza al 25% de los tambos 
con mejores resultados del total. 

“Otro dato relevante tiene que ver con 
un 32,3% de pérdida de vientres adultos, 

edir, controlar, analizar y tomar 
decisiones. Bajo esas premi-
sas lleva adelante su trabajo 

APSAVET, empresa de servicios veteri-
narios que realizó su jornada anual de 
intercambio junto a dueños, encargados 
y asesores de buena parte de los esta-
blecimientos lecheros que asesoran 
tanto en Buenos Aires, como en Córdo-
ba, Santa Fe y también en Uruguay.

Fueron cerca de 100 personas las que 
se hicieron presentes en el Campo de 
Polo de Trenque Lauquen para compartir 
no solo una serie de charlas de alto nivel 
técnico, sino también para recorrer lue-
go uno de los tambos de la zona.

“Estamos muy contentos de haber 

“EL CONFORT DE LAS VACAS SE TRADUCE EN 
SALUD Y PRODUCCIÓN”

Lechería

M

Durante su jornada anual de 
intercambio, APSAVET reunió a 
productores y asesores, mostró 
resultados y generó una recorrida 
para mostrar cómo auditan los 
tambos que asesoran.

Se realizó una recorrida por el establecimiento La Joaquinita.

El equipo completo de APSAVET en la Jornada anual de Intercambio realizada en Trenque Lauquen.

biochemiq.com
Tel.: 0810 333 1692  | Whatsapp: 11 5048 9969

Luciano Aba
luciano@motivar.com.ar
@aba_luciano

Continúa >>>
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(FCV UNLPam y Diplomado de Lechería) y 
Santiago García (socio en APSAVET).

El objetivo fue abordar el círculo 
virtuoso de la producción, destacando 
cómo interactúan los cuatro pilares es-
tratégicos en cada etapa: Salud, Mane-
jo, Alimentación y Reproducción.

¿Tenemos en cuenta estos cuatro pi-
lares en todas las etapas?  ¿Cuáles son 
las dudas más frecuentes?

Bajo esas premisas se comenzó un 
recorrido siguiendo el ejemplo de una 
vaquillona que ingresa en el primer par-
to, en el mejor de los casos, sana.

“A partir de allí el animal va a ir atra-
vesando distintas etapas, sorteando difi-
cultades para lograr llegar -con el paso 
del tiempo- al preparto con una condi-
ción corporal adecuada”, aseguraron los 
referentes en un panel cuyo contenido 
compartiremos en la próxima edición de 
MOTIVAR. Allí, se evaluaron cada etapa 
de ese círculo virtuoso: parto, manejo de 
frescas, primer servicio, pico de produc-
ción, lactancia, secado y preparto.

AUDITORÍA EN TIEMPO REAL

Durante el segundo de los días del 

encuentro organizado por APSAVET, los 
asistentes visitaron La Joaquinita, don-
de los recibió uno de sus propietarios, 
Guillermo Micheo. 

“Se trata de un Drylot (sistema de co-
rrales de tierra), que logró los mejores 
resultados durante el año 2023”, nos co-
mentaba Carlos Catracchia en la cober-
tura en vivo realizada por MOTIVAR du-
rante el encuentro. Y agregó: “Uno de los 
objetivos es ver cómo trabaja el estable-
cimiento, a la vez de mostrar una herra-
mienta al equipo de asesores, encarga-
dos y propietarios de cómo monitorear 
un sistema de producción a campo”.

Durante la recorrida y en la “estación” 
de preparto, pudimos ver vacas frescas 
paridas con 30 días en lactancia. “Una de 
las fortalezas del sistema es ver a las vacas 
echadas sobre las camas trabajadas, de 
forma que tengan el mejor confort y control 
ambiental, y las otras, paradas comiendo o 
tomando agua”, nos contaba Catracchia. 

Y agregaba: “Los animales deben estar 
el 80% sobre las camas y el resto en los al-
rededores, con disponibilidad de agua”.

Frente a esto, destacó cómo fue que 
APSAVET comenzó a orientar su servi-

cio: “Empezamos a entender qué quie-
ren las vacas y nos damos que cuando 
les damos condiciones confort, respetan 
sus horas de descanso, comen y tomen 
y eso se traduce en producción y salud”.

Quedó claro el concepto: si las vacas 
están cómodas, eso se traduce en pro-
ducción de leche y buenos índices. 

“Que estén cómodas y confortables, 
se refleja en salud”, aseguró el referente 
de APSAVET, quien destacó el sistema de 
crianza colectivo, en el cual se apunta al 
máximo confort, con sistemas de camas, 
alimentación y distintas inversiones para 
el bienestar de los operarios. 

Durante la recorrida, los asistentes 
se dividieron en grupos, con la misión de 
identificar puntos donde el establecimien-
to tiene oportunidades de mejora. 

Medir, controlar, analizar y tomar de-
cisiones. Bajo estas premisas comenzó y 
también culminó el encuentro de inter-
cambio realizado por APSAVET. 

mientras que tuvimos un promedio de 
4,5% de pérdidas de vientre dentro de 
los 30 días de parida”, explicaba el es-
pecialista en reproducción.

Durante la presentación, cada uno 
de los asistentes sabía con qué número 
estaba representado su tambo, para así 
poder visualizar su estado de situación 
en relación con los otros.

¿Más datos? Si, por ejemplo, la tasa 
promedio de concepción con semen 
sexado osciló el 52,9% mientras que el 
porcentaje de uso de semen sexado en 
vaquillonas fue del 81,5% promedio en-
tre todos los casos analizados.

“Es importante conocer estos datos, 
analizarlos y comunicarlos a todos en 
el tambo para generar acciones que 
permitan ir mejorando”, sostuvo Fede-
rico Bibiloni al finalizar.

EL CÍRCULO VIRTUOSO DE LA PRO-
DUCCIÓN LECHERA

Luego de una serie de encuestas, 
sorteos y entrega de premios, la jornada 
siguió en Trenque Lauquen con un panel 
del que participaron Martín Pol (FCV / UBA 
y Lactodiagnóstico Sur), Julián Bartolomé 

Escaneá el Código QR y 
mirá nuestra cobertura 

de la jornada

Cerca de 100 personas dijeron presente en la jornada para productores, asesores y encargados.

El confort y bienestar animal fueron ejes de muchas de las acciones realizadas.



> 3938 <

para el animal infectado y su 
propietario, pero no represen-
ta un riesgo para los equinos 
de la población cercana o los 
humanos”. E incluso refor-
zaban: “No hay justificación 
técnica para imponer la obli-
gatoriedad de la vacunación”.

Hoy, siete años más tarde, 
y tal como distintas entida-
des profesionales, veterina-
rios privados y cámaras de 
laboratorios habían vaticina-
do, la encefalomielitis equi-
na vuelve al país, causando 
estragos en el sector.

Y es en este marco que 
cobran más sentido las pala-
bras compartidas por el ac-
tual responsable del Programa de Equi-
nos del Senasa, Mario Iturria en La Red 
Rural (AM 910): “Hay una particularidad 
de los brotes: se dan mucho en caballos 
de campo que no han tenido nunca una 
vacunación en respecto a esta enferme-
dad”. Es decir: sí hacía falta vacunar.

Además, el funcionario explicó en 
ese medio de prensa que “los equinos 
deportivos en general tienen un plan 
sanitario un poco más completo res-
pecto de las vacunas”.

Para ilustrar la gravedad del tema, 
vale recordar que la tasa de letalidad 
de esta enfermedad (el porcentaje 
de equinos muertos sobre los que 

se enferman) es alta, mientras que 
también suele dejar secuelas en los 
equinos que convalecen.

Esta enfermedad viral se transmite 
de las aves a los mosquitos, y éstos a 
su vez infectan a los equinos y seres 
humanos (es una zoonosis). El perío-
do de incubación de la enfermedad -es 
decir el tiempo que pasa desde la in-
fección hasta que aparecen los signos 
clínicos- es de 5 a 14 días.

En lo que respecta al virus, el Institu-
to de Virología “Dr. José María Vanella” 
de la Universidad Nacional de Córdoba 
realizó la tipificación de las muestras 
que arrojaron resultado positivo de 

encefalomielitis equina en 
Santa Fe e informó que se 
trata del tipo Oeste, el mis-
mo que se diagnosticó en el 
país en 1988.

VOLVER A L A OBLIGA-
TORIEDAD

A la fecha de cierre de 
esta edición de MOTIVAR la 
situación no era la ideal. 

Con movimientos res-
tringidos e incertidumbre 
en cuanto a la provisión real 
de vacunas que podría exis-
tir no solo para contener los 

brotes, sino para dar cumplimiento al 
retorno de la obligatoriedad de su uso 
en eventos con concentración de ani-
males, las medidas pasan por fumigar 
y repeler al mosquito.

¿Y qué más? 
No mucho más, realmente.
Al tiempo que desde las entidades 

or lo expuesto, el movimiento de 
equinos no representa un riesgo 
de transmisión y contagio, y la 

vacunación contra el virus de la EEE y 
EEO asociada a los movimientos no tie-
ne sustento epidemiológico suficiente 
para prevenir el contagio de otros ani-
males susceptibles…”.

De esta manera argumentaba en 
2016 el Senasa la decisión toma-
da por medio de la Resolución 521 
que dejaba sin efecto la vacunación 
obligatoria contra la encefalomielitis 
equina en nuestro país.

Asimismo, y si bien ya en aquel enton-
ces el organismo reconocía que la apa-
rición de casos era factible, incluso los 
referentes de aquel entonces a cargo de 
las áreas de Sanidad Animal justificaban 
ante MOTIVAR que “un caso de encefa-
lomielitis equina constituye un problema 

“LOS CABALLOS MÁS AFECTADOS SON LOS QUE 
NUNCA TUVIERON UNA VACUNACIÓN”
Desde el Senasa, Mario Iturria graficó 
la situación que atraviesan distintas 
provincias argentinas a causa de los 
casos de encefalomielitis equina.

Conmoción en el sector hípico

P Volvió la encefalomielitis equina al país.

De la Redacción de MOTIVAR

redaccion@motivar.com.ar

profesionales destacaban la importan-
cia de emplear productos aprobados 
por el Senasa (Ver recuadro) y ante la 
posibilidad que se utilicen vacunas de 
otros países, la industria veterinaria 
redobla sus esfuerzos para contar con 
la mayor cantidad de dosis posibles, en 
el menor plazo que se pueda.

Esta situación no solo puso en evi-
dencia las falencias del sistema sa-
nitario del sector, sino que también 
trajo nuevamente a escena el viejo 
debate por la cantidad de caballos 
que existen en Argentina. 

¿Son 2,5 millones como dice el Se-
nasa? ¿Está más cerca de los 4 a 5 mi-

Veterinarios (1° Circunscripción) de 
Santa Fe. ¿Será? No hay por ahora in-
dicios de que se pudiera esto concretar.

Y si de vacunas hablamos, no pode-
mos pasar por alto la opinión del médico 
veterinario Arturo Baldini, uno de los tan-
tos que en su momento advirtieron sobre 
el riesgo de dejar la vacunación obligato-
ria contra encefalomielitis equina.

“Gran parte del parque caballar de 
Argentina lamentablemente no cuenta 
con la vacunación correspondiente para 
prevenir la enfermedad, lo cual se suma 
al problema que la trasmisión a través de 
la picadura del mosquito también puede 
afectar al hombre”, nos decía Baldini. Y 
agregaba: “La vacuna fue obligatoria por 
muchos años y los casos de esta enfer-
medad bajaron notablemente”.

En ese marco, el profesional recordó 
que con el correr de los años empezó a 
disminuir, por falta de control, y se creó 
un círculo vicioso que se trató en nume-
rosas reuniones donde los productores 
no vacunaban y los laboratorios no fabri-

llones como circula extraoficialmente? 
A ciencia cierta, no se sabe.
Por eso, con el correr de los días 

también tomó fuerza la idea de “apro-
vechar” la vacunación contra la ence-
falomielitis equina (con las dosis que 
haya) para incluir de manera efectiva 
un chip en el animal.

“Esto nos permitiría empezar a te-
ner información certera sobre la can-
tidad de animales, a la vez de poder 
tomar un registro correcto de aquellos 
equinos que efectivamente están reci-
biendo la vacuna”, le decía a MOTIVAR 
hace unas semanas el MV Andrés Mau-
rino, presidente del Colegio de Médicos 

caban las dosis que se necesitaban.
“Así se fue dejando de vacunar y en el 

2016 a pesar de la oposición de las en-
tidades, asociaciones, colegios veterina-
rios, etc, se emitió la resolución 521 don-
de pasaba la vacuna hacer optativa, no 
sabemos porque razón científica porque 
el virus permanecía en sus reservorios 
y antes se debía haber hecho un releva-
miento que indicara su ausencia. No fue 
así y hoy estamos donde estamos”, com-
pletó Arturo Baldini.

Según el profesional, de esa ma-
nera se agravó la falta de vacunas y el 
desinterés de no vacunar se aumentó 
y por ende la cubertura vacunal des-
cendió notablemente. 

“Es clave que la vacunación sea obli-
gatoria, con debidos controles. No pode-
mos darnos el lujo de dejar de vacunar en 
un país tan extenso, con tanta actividad 
hípica y tan importante como el nuestro 
en las diferentes disciplinas del deporte 
ecuestre y con un comercio exterior rele-
vante en muchas de ellas”, concluyó.

ES CLAVE QUE LA VACUNA-
CIÓN SEA OBLIGATORIA, CON 
DEBIDOS CONTROLES

Vacunas registradas para encefalomelitis equina
Producto Firma CUC

Providean contenedor encefalo (E-0) Tecnovax S.A. 19-044
Fluvac innovator 4 Zoetis Argentina S.R.L. 06-001

Encefalomielitis equina Instituto Rosenbusch S.A. 90212
Fuente: Senasa.
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es posible desarrollarse en la industria”.
A cargo del grupo que cursa la orienta-

ción en Sanidad Animal, la MV Guadalupe 
De Yaniz, dialogó con MOTIVAR. “Hay un 
cambio de paradigma en el perfil de quie-
nes egresan. Por eso fue importante reali-
zar esta visita, para que vean otras salidas 
laborales posibles”, aseguró. Y reforzó: 
“Cuando uno visita estos lugares, dimen-
siona realmente cómo es  el proceso de 
elaboración de las vacunas veterinarias”.

Del encuentro participó el Director 
Comercial de la empresa para Argen-
tina y Uruguay, Martín Mascarenhas 
(también egresado de la FCV de Tandil), 
quien destacó la realización de este tipo 
de acciones e invitó a los alumnos a se-
guir formándose y crecer en el rubro.

La visita contempló una recorrida por 
las instalaciones donde Biogénesis Bagó 
no solo elabora las vacunas antiaftosa y 
antirrábica para abastecer el mercado 
local y el internacional, sino también el 
resto de sus vacunas combinadas para 
ganadería, desde la planta VIBA.

“Fue una buena oportunidad para 
contar quiénes somos, qué hacemos y 
de qué manera hemos logrado expan-
dirnos al mundo”, explicó Muriel, quien 
también compartió datos del mercado 
de ganadería y también de vacunas. 

Asimismo, referentes del área de 
Producción de la empresa comentaron 
los principales aspectos de la elabora-
ción de vacunas veterinarias. 

“También desarrollamos temas vin-

culados al campo laboral, para lo cual 
desde el área de Recursos Humanos 
compartieron algunos tips en cuánto a 
cómo armar un CV para postularse a una 
entrevista”, sostuvo Muriel.

“Bajo el concepto de Una Salud y la ne-
cesidad de reducir el uso de antibióticos, 
esta recorrida toma aún más valor, dán-
dole sentido a los mensajes que damos 
desde la Facultad en cuanto a la impor-
tancia de la prevención, tanto con medidas 
de manejo, como por medio de los planes 
de vacunación”, concluyó De Yaniz. 

oder mostrar la planta de produc-
ción de vacunas ubicada en Garín, 
Buenos Aires, es un orgullo para 

nosotros”. Con esas palabras iniciaba su 
diálogo con MOTIVAR el MV Juan Cruz 
Muriel, gerente del Servicio Técnico Co-
mercial de Biogénesis Bagó, durante la 
visita de un grupo de alumnos de 5° Año 
de la Facultad de Ciencias Veterinarias de 
Tandil a las instalaciones del laboratorio.

“Es clave tomar contacto con los futu-
ros egresados y contales que la industria 
es una excelente salida laboral y que hay 
muchos veterinarios trabajando en el ru-
bro”, sostenía el egresado en la UNICEN.

Y agregaba: “Más allá de los puestos 
comerciales o asesoramiento técnico, 
existen otras áreas donde desarrollar-
se. En Biogénesis Bagó, incluso nuestro 
CEO, Esteban Turic, es veterinario. Hoy 

“LA INDUSTRIA VETERINARIA ES UNA SALIDA 
LABORAL VÁLIDA PARA LOS EGRESADOS”
Así lo sostuvo Juan Cruz Muriel 
durante una recorrida de 
alumnos de 5° Año de la FCV de 
Tandil por la planta de vacunas 
de Biogénesis Bagó.

Vinculación

P
Fueron recibidos por Martín Mascarenhas y Juan Cruz Muriel, egresa-
dos de la Facultad de Ciencias Veterinarias de Tandil.Los alumnos visitaron la planta VIBA en Garín, Buenos Aires.

De la Redacción de MOTIVAR

redaccion@motivar.com.ar

Escaneá el Código 
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cobertura del evento
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a que estamos reunidos y que pa-
samos el invierno y parte de la pri-
mavera, vamos a prepararnos para 

el próximo año, pensando en qué vamos a 
hacer, qué medidas vamos a tomar para 
que la vaca mantenga un estado corporal 
óptimo. Vamos a ordenar las ideas.

Y la primera que se me viene a la 
cabeza es la que lleva por título: “Nu-
trición Temprana”.

Solo dos palabras de pronunciación 
sencilla y que parece que dicen poco. Pero 
muchas veces, no sabemos cuánto tienen 
de importancia cada una.

Es la nutrición que arranca desde la 
fecundación y la que nos va a garantizar la 
productividad de este nuevo individuo; ya 
sea como futura madre, futuro padre, pro-
ductora de leche o carne; y continúa con la 
después de nacido, hasta el destete.

Por una cuestión biológica, las esta-
ciones del año marcan la calidad de los 

pastos. Es decir, llueve y hace calorcito, 
primavera y verano el pasto está verde, 
tiene volumen y calidad. Pero, entrando 
al otoño e invierno, la condición de estos 
pastos, hablando de naturales, como de 
implantados -si fueran estivales- van per-
diendo la calidad (lignificación) y volumen; 
inclusive decae finalizando el verano.

Por eso, adecuar y ajustar la carga del 
sistema productivo no solo será para te-
ner buenos índices de preñez, sino para 
garantizarnos esa “Nutrición Temprana”.

ESTRATEGIA

La decisión de cuándo comenzar el 
servicio deberá coincidir con el momento 
del año en que, al parto, la disponibilidad 
forrajera sea la mejor en cantidad y cali-
dad. Es decir: primavera climática, para 
que la vaca tenga al momento de la pa-

rición y pico de lactancia la mayor 
y mejor cantidad y calidad, respec-
tivamente, de ese recurso forrajero.

Pero teniendo en cuenta que, en 
invierno, plena gestación y quizás en 
muchas regiones del país, estamos en un 
estado avanzado de la preñez donde los 
requerimientos son altos, no solo hay una 
limitante del consumo por la calidad del 
forraje, sino también porque el útero grá-
vido (preñez) hace peso sobre el rumen y 
también lo limita.

Entonces tenemos: baja calidad, baja 
cantidad, limitado el consumo, cómo va-
mos a lograr una buena nutrición de la 
vaca y de ese ternero gestante.
 » Si es por la vaca: Lograr menor can-

tidad días puerperio, mejor actividad 
ovárica, más cabeza de preñez, etc.

 » Si es por le ternero: Nutrición tempra-
na óptima en todo su desarrollo fetal, 
que va a influir en forma muy directa 

a su futura performance productiva; 
pubertad temprana, desarrollo de su 
masa ósea, muscular, etc.
Como ya seguramente todos tenemos 

adecuado el sistema para garantizar bue-
nos índices reproductivos (preñez, pari-
ción y destete), ahora nos pondremos a 
pensar, planificar y a ejercitar el planteo 
para lograr un buen índice productivo, que 
será el de producir mayor cantidad de ki-

NUTRICIÓN DURANTE LA 
GESTACIÓN Y DESPUÉS…

Por Fernando Grippaldi - @patacongrippaldi - patacon1966@gmail.com

MANEJO
EN GANADERÍA

Y

Continúa >>>
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los de ese ternero al destete.
Por ello debemos plantearnos la po-

sibilidad de suplementar a la vaca en 
la época de menor valor nutricional del 
forraje, que es en invierno, teniendo en 
cuenta principalmente, como les comen-
taba, que la disponibilidad forrajera de-
crece en cantidad y calidad. 

Su digestibilidad es baja, además 
de no poseer la cantidad de nutrien-
tes suficientes, con el agregado de la 
baja de consumo por cuestiones físicas 
propias de la planta y disminución de la 
capacidad del rumen.

No quiero aburrirlos, hablando de tra-
bajos “científicos”, pero es bueno mos-
trárselos para que ratifiquen, lo que, en 
esta ronda de mates, vamos charlando.
 » Vaquillonas hijas de vacas que reci-

bieron suplemento proteico durante 
la gestación tuvieron mejores pesos al 
destete, mejor peso al servicio, mejor 

peso al tacto, y mejor índice de preñez 
que las vaquillonas hijas de vacas que 
no recibieron suplementación.

 » La suplementación proteica durante 
la gestación tardía aumentó el peso al 
destete, ganancia de peso al destete 
y proporción de terneros destetados 
cuando se compararon con terneros 
hijos de vacas suplementadas con no 
suplementadas que comían campo 
natural. (Stalker et al., 2006, 2007; Lar-
son et al., 2009)

 » Novillos hijos de vacas que recibieron 
suplementación proteica, recibieron 
menor cantidad de tratamientos por 
enfermedad al ingresar al feedlot, 
comparados con aquellos terneros hi-
jos de vacas no suplementadas. (Mulli-
niks et al. 2008 and Larson et al. 2009.

 » Fetos subnutridos, generan novillos 
con menos capacidad de marmoreo. 
(Du et al., 2010).

 » Fetos subnutridos dieron novillos que 
pesaron menos y sus carcasas fue-
ron más livianas a 30 meses de edad 

(Greenwood et al. 2009) 
 » Fetos bien nutridos, 
produjeron carne con ma-

yor terneza.
Los años de presen-

tación que tienen estos 
trabajos no hacen de-
caer la certeza, en lo 
que resaltan.

RESUMIENDO

Restringir a las 
madres durante la eta-

pa de gestación tiene consecuencias pro-
ductivas futuras en sus hijos, tanto en los 
machos, como en las hembras.

Si, debemos saber que las herramien-
tas e insumos, para dicha suplementa-
ción invernal, dependerá de la zona en la 
que nos encontremos. Porque no en todos 
lados hay subproductos disponibles a un 
costo y logísticas óptimos.

Entonces cada uno se lo planteará y 
planificará desde dónde esté, qué, cómo 
y cuánto. 

Acá no hay recetas, ya que la disponibi-
lidad de subproductos, productos comer-
ciales, sistemas productivos y por qué no 
la propia idiosincrasia de productor, tienen 
tantas variables que es mejor analizarlas 
en forma individual.

Una vez que el ternero/a ya nació, de-
bemos tener en cuenta que la calidad del 
forraje consumido por éste también debe 
ser de muy buena calidad, aportando los 
nutrientes necesarios para su mejor y 
mayor crecimiento y desarrollo; teniendo 
en cuenta que:
 » A partir de los 3,5-4 meses de vida, 

la ganancia de peso del ternero de-
pende poco de la leche ingerida, 

pasando a ser mayor su dependen-
cia del pasto ingerido. 

 » A los 120 kilos, la leche de la madre 
aporta menos del 10% de la ganancia 
de peso del ternero.
Considerando que la vaca está bien 

nutrida, el aporte de la leche, más lo 
que consuma el ternero por su cuen-
ta, los terneros destetados con buen 
nivel nutricional, tiene un impacto al-
tamente positivo sobre:
 » Efectos sobre stress.
 » Ganancias de peso a la entrada 

a feedlot.
 » Efectos sobre tejido graso (madu-

ración adipocitos).
 » Menor cantidad de terneros enfermos.

Sí, deseo resaltar y terminando la 
ronda, porque el mate está lavado y 
frío, que lo que vayamos a usar, al ver 
los índices reproductivos y los pro-
ductivos, se paga solo. 

Además, si somos productores de 
terneros, el invernador, sea a campo o a 
feedlot, estará contento por la performan-
ce de esos terneros y seguro volverá a 
buscarlos, resaltando la calidad de nues-
tro producto: ¡Que no es poco!

A los que se compartieron, mes a 
mes, esta ronda de mates; a MOTI-
VAR que nos cedió el espacio, primero: 
¡MUCHAS GRACIAS! Y el deseo de un 
gran final de año y mejor 2024.

Que el 2024 sea mejor que el 2023, 
pero peor que el 2025. 

Lo abordado por el MV Fernando Grippaldi, 
está a disposición en charlas destinadas a 
productores, técnicos y operarios.
Más información: patacon1966@gmail.com.

MANEJO EN GANADERÍA
RESTRINGIR A LAS MADRES 
DURANTE LA ETAPA DE GES-
TACIÓN TIENE CONSECUEN-
CIAS PRODUCTIVAS FUTURAS 
EN SUS HIJOS

Chemo, 
un paso adelante
Más de 40 años al servicio del mercado

Romikin SAU
Paraguay 1535 C1061ABC Buenos Aires, Argentina
T (011) 4872-1200 /Cel:  (+ 54911) 6936-3287
consultasvet@romikin.com

www.romikin.com.ar

Materias primas de última generación 
para la industria farmacéutica, 
veterinaria y nutrición animal.
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las prácticas en el área de 
castraciones, ahí conocí 
las cirugías y me di cuenta 
que eso era lo que me gus-
taba hacer”, contó en diá-
logo con MOTIVAR. 

Una vez en Buenos Aires, 
conoció las grandes veterina-
rias con múltiples servicios 
las 24 horas y quedó fasci-
nado. Así fue como ganó la 
experiencia y encontró su mi-
sión, esa que lo animó a decir 
a su familia: “Pongamos en 
pie la veterinaria más grande 
de Buenos Aires”.

MOTIVAR se acercó hasta 
el centro de la ciudad porteña 
para conocer un poco más de 
cerca este proyecto. Aquí les comparti-
mos aquellos detalles que hace única a 
CILAP, clínica veterinaria.

LAS PERSONAS

Desde el nombre queda en evidencia 
el origen familiar del proyecto. Cifuen-
tes y Laponio son los apellidos del padre 
y la madre de Maximiliano, y en su com-
binación forman CILAP. 

Parece un detalle menor, pero en 
esas siglas está la esencia de una 
aventura protagonizada por una fami-
lia que decidió encolumnarse detrás 
del sueño de Maximiliano: poner en 
pie una veterinaria que brinde la pro-

puesta más integral de servicios, con 
foco en las urgencias.

CILAP Veterinaria es eso, un pro-
yecto familiar, con Maximiliano como 
responsable del área clínica, su her-
mana Carolina a cargo de la adminis-
tración, y el menor, Nicolás, en la ges-
tión del petshop. 

De este modo resolvieron la admi-
nistración, un área que suele ser difí-
cil de afrontar para los veterinarios sin 
formación en habilidades que van más 
allá de la medicina. Así, cada uno tomó 
la tarea para la que está mejor capaci-
tado. Y les funciona.

Sus padres, por su parte, son los 
fieles inversores que hacen posible 
poner en pie una estructura que im-
presiona por lo que es y, más aún, por 
lo que quiere ser.

Además de una familia, son un equi-
po. Hoy el staff está formado por 15 
veterinarios y 30 auxiliares que, junto 
a los especialistas, atiende a la gran 
demanda de pacientes que llegan día 
a día a la consulta. “No nos imaginá-
bamos que íbamos a crecer tanto el 
primer año”, reconoció Cifuentes. Y 
agregó: “Crecimos en cantidad de pa-
cientes, en infraestructura, en servi-
cios, y también a nivel profesional”.

El equipo de profesionales es uno 
de sus principales diferenciales. Es 

un grupo de médicos com-
prometidos con la medi-
cina basada en evidencia, 
respaldada por estudios y 
el análisis de datos, para 
poder brindar una atención 
de excelencia. Y al igual que 
en la medicina humana, los 
clínicos derivan a los pa-
cientes a los especialistas 
que corresponda para que 
reciban una atención com-
pleta y especializada. 

“Ningún paciente entra a 
cirugía sin su coagulogra-
ma, su electrocardiograma 
y todo el perfil completo”, 
detalló Cifuentes.

LA INFRAESTRUCTURA

CILAP Clínica Veterinaria está ubi-
cada en el barrio de Villa Crespo, en el 
centro de la Ciudad de Buenos Aires. 

Hasta allí se puede llegar desde el 
norte, el oeste y el sur del Gran Buenos 
Aires de forma equidistante.

“Cada detalle que ven acá lo hicimos 
nosotros, la pintura, el enduido, todo. 
Trabajamos muy fuerte durante para 
dejar todo listo para la apertura. El re-
sultado es un espacio que refleja quié-
nes somos”, comentó Jorge Cifuentes, 
el padre de Maximiliano.

Al ingresar a la clínica, nos encontra-
mos con un petshop muy bien abaste-
cido. Esta unidad de negocio no estaba 
prevista en el proyecto original, pero 
creció y hoy representa un porcentaje 
considerable de la facturación.

Más adelante, tienen una cómoda 
sala de espera y, unos pasos más atrás, 
tres consultorios para clínica médica y 
un consultorio cat friendly aislado y de-
dicado con exclusividad a los felinos. 

“El área para gatos tiene su propia 
sala de espera, consultorio y área de 
internación, todo ubicado bien atrás, 
con doble pared y doble puerta para 
estar completamente acustizado”, de-
tallaron en la clínica.

on 28 años, Maximiliano Cifuentes 
Laponio aprendió que no hay me-
jor forma para ganar experiencia 

que haciendo, y si es de la mano de los 
que más querés, mucho mejor.

Maximiliano empezó desde muy 
joven a recorrer la apasionante tra-
vesía que es la veterinaria. Lo decidió 
de niño, y cuando llegó el momento 
de elegir la carrera universitaria, no 
dudó. Estudió en la Universidad Na-
cional de Río Negro y terminó su for-
mación académica en Buenos Aires, 
en la Universidad del Salvador. 

En paralelo, tomó todos los trabajos 
que estuvieron a su alcance. 

“En Río Negro, a los mejores pro-
medios nos asignaban para hacer 

PROPUESTA INTEGRAL, CON FOCO EN URGENCIAS
CILAP Veterinaria se distingue por 
su infraestructura, una amplia 
oferta de servicios y un equipo 
médico de excelencia. Con un plan 
de expansión a 10 años, promete 
convertirse en un actor de peso en 
el negocio veterinario.

Animales de compañía

C
Maximiliano Cifuentes, en CILAP Veterinaria (Ciudad de Buenos Aires).

Además, CILAP cuenta con dos qui-
rófanos muy bien equipados. Tienen dos 
ecógrafos, uno de ellos un Esaote Mo-
delo Mylab 40 que tiene imágenes 4D y 
es muy raro de encontrar en las veteri-
narias de Buenos Aires. 

Al final del corredor, se encuentra 
el área de urgencias e internación, do-
tada con 3 equipos multiparamétricos, 

abordar situaciones de emergencia de 
manera inmediata, incluyendo un equi-
po quirúrgico disponible las 24 horas”.

El horario de atención al público es 
de 9 de la mañana a 9 de la noche. En 
cuanto a la internación, se ofrece servi-
cio las 24 horas. “Pensamos en ampliar 
el horario, pero por una cuestión de se-
guridad no recibimos pacientes durante 
la noche”, explicó Maximiliano.

A través de especialistas externos, 
ofrecen una amplia gama de servi-
cios, como nutrición, ecografía, car-
diología, radiología, dermatología, 
endocrinología, etología, neurología, 
parasitología y oncología. 

LOS PLANES A FUTURO

CILAP Veterinaria abrió sus puertas 
el 29 de octubre de 2022 y ya tiene de-
finido un plan de acción con inversiones 
durante los próximos 10 años. 

“La idea es hacer inversiones de acá 
a diez años, que incluyen reformas en 

el local actual, la apertura de un centro 
de imágenes independiente y la compra 
de un edificio de siete pisos donde cons-
truiremos un hospital veterinario para 
centralizar toda la atención”.

El próximo año está prevista la aper-
tura de un centro de imágenes con tec-
nología avanzada, diseñado para que 
los veterinarios puedan derivar sus 
pacientes sin preocupaciones, exclusi-
vamente enfocado en ofrecer diagnós-
ticos precisos y eficientes.

Además, para respaldar esta expan-
sión, ya han adquirido un equipo reso-
nador y un tomógrafo. Sin embargo, 
la necesidad de otro local se ha vuelto 
imperativa debido al tamaño de estos 
nuevos equipos.

El enfoque a futuro incluye también 
la apertura de una veterinaria en cada 
comunidad en los próximos tres años.

Según lo proyectado, el hospital vete-
rinario se posicionará como un referente 
en la ciudad, tanto en términos de tama-
ño como de calidad de servicio. 

un electrocardiógrafo, 2 
ecógrafos y una máqui-
na de rayos X de última 
tecnología con digitali-
zador de imágenes.

LOS SERVICIOS

La veterinaria fue 
concebida siguiendo el 
modelo y los estándares 
de los hospitales huma-
nos. “Desde la disposi-
ción de las instalaciones 
hasta los protocolos de 

atención, nos hemos inspirado en la es-
tructura y el enfoque de los hospitales 
destinados a la atención humana porque 
buscamos brindar un servicio veterinario 
integral y de excelencia”, detalló.

“Enfocamos el esfuerzo en la aten-
ción de casos de internación y urgen-
cias”, puntualizó Maximiliano. Y agregó: 
“Contamos con todos los equipos para 

La empresa dispone de un área de internaciones de primer nivel.

Guadalupe Varelli
guadalupe@motivar.com.ar
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Se siguen realizando inversiones en equipamientos.
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con Sonia Velázquez, ministra de Sa-
lud de la provincia de Entre Ríos, para 
atender el decreto 185 de esta entidad 
y, a partir de allí, empezar a conformar 
el Registro de Profesionales de la Sa-
lud, para luego firmar la resolución y 
el decreto a nivel provincial.

En segundo lugar, Sieber manifestó 
que han fortalecido al Colegio respecto 
a las seccionales. 

La institución está dividida en seccio-
nales que generalmente coinciden con 
los departamentos dentro de la provin-
cia; por lo que lograron conformar nue-
vas y revitalizar otras.

Además, participaron de los plena-
rios de FeVa; así como en las Olimpia-
das Veterinarias de Misiones, donde lle-
varon por primera vez una delegación.

Por otro lado, el veterinario indicó 
que han trabajado fuertemente en la 
venta de zooterápicos en lugares no 
habilitados a través de una nueva regla-
mentación de la ley que rige en Entre 
Ríos, con convenios con municipios que 
les brindan ese poder de regulación.

 Además, tuvieron reuniones con De-

fensa del Consumidor en 
torno a esa temática.

INTERINSTITUCIONAL

“Trabajamos fuertemen-
te en jornadas propias que 
nacieron a partir de las sec-
cionales que comentamos 
anteriormente, las cuales 
organizan jornadas y el Co-
legio le da el apoyo para su 
realización. Y a su vez traba-
jamos en un nuevo espacio 
llamado Jornadas Entre-
rrianas de Veterinarias, que 
se desarrolló en Villaguay 
en septiembre. Allí se contó 
con la presencia de más de 
200 profesionales”, comen-
tó el MV Martín Sieber.

También llevaron a cabo 
operativos de salud para el Día del Ani-
mal y para el Día de la Rabia, ponién-
dose a disposición de los municipios, 
vacunando y trabajando con desparasi-
taciones en barrios carenciados.

Por otro lado, mantuvieron distintas 
relaciones interinstitucionales de modo 
tal que han firmado convenios con el 
INTA para trabajar en conjunto, con el 
Colegio de Agrónomos de Entre Ríos, 
el Instituto del Becario, asociaciones de 
razas bovinas como Angus y Braford, en 

donde realizaron jornadas en conjunto y 
capacitaciones a colegas y productores; 
Senasa y Secretaría de Ganadería y Mi-
nisterio de la Producción.

Por último, en torno a esta temática, 
Sieber especificó que se reunieron con 
la Caja de Médicos y Bioquímicos, que 
es en la que están nucleados respecto a 
los aportes jubilatorios. Del encuentro, 
consiguieron reactivar las comisiones 

l recorrido iniciado por MOTI-
VAR para visualizar la realidad 
de los distintos colegios y con-

sejos veterinarios de nuestro país lle-
ga en este caso a Entre Ríos.

En ese marco, el MV Martín Sieber, 
presidente del Colegio Médico Veterina-
rio local, brindó detalles de la actualidad 
de la institución, los desafíos a afrontar 
y las problemáticas con las que se en-
cuentran los profesionales.

Martín es parte de un directorio nue-
vo que asumió el 25 de febrero de 2023 y 
mantiene su cargo hasta 2025. A pesar de 
ser una gestión nueva, visibilizaron distin-
tas problemáticas y trabajaron en varios 
aspectos referidos a los matriculados.

En primera medida, se reunieron 

“NECESITÁBAMOS SENTIRNOS MÁS 
REPRESENTADOS POR EL COLEGIO”
Entrevistamos al presidente del 
Colegio Médico Veterinario de 
Entre Ríos, MV Martín Sieber, 
quien destacó las problemáticas 
locales y los desafíos por delante 
siempre en pos del matriculado.

Entrevista

E
MV Martín Sieber, presidente del Colegio de Entre Ríos.

AGROPECUARIA 
ALMAFUERTE S.A.

El mejor portfolio en productos veterinarios

Líneas Rotativas:
0343 4248818 / 0343 4242171
atclientes@agropalmafuerte.com.ar

38 Laboratorios en un contacto
Precios y ofertas imperdibles
Todo en un solo envío
Llegamos a todo el país

www.agropalmafuerte.com.ar

Continúa >>>

Daniela Mattiusi
daniela@motivar.com.ar

CONOCEMOS LA PROBLEMÁ-
TICA PORQUE EJERCEMOS LA 
PROFESIÓN DÍA A DÍA
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ENTRE RIOS

Colegio de Médicos Veterinarios de Entre Ríos
Fundado el 22 de abril de 1980

 Sede Central: Paraná
Sede Chajarí y Federación

Presidente: MV Martín Sieber
Vicepresidente: MV Carolina Lell

Cantidad de matriculados activos: 

1.051
 74%       26%

Rango promedio de edad. 49 años.

Ocupación principal:
Animales de compañía: 47,8%

Bovinos: 37,5%
Cerdos: 5%
Aves: 3,7%

Equinos: 6%

  www.youtube.com/@cmver

  Colegio de Medicos Veterinarios 
           de Entre Rios

  @colegioveterinarios.entrerios
 

Valor del GAVET: ALBEITAR 261,44 
(septiembre 2023).
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adjuntas y, probablemente en un futuro, 
“seamos también parte del directorio de 
esa caja de médicos y bioquímicos que 
nos nuclea como profesionales”.

MAYOR REPRESENTATIVIDAD

Otras de las cuestiones impor-
tantes que detalló el presidente del 
Colegio de Entre Ríos, son las distin-
tas problemáticas con las que se en-
cuentran diariamente.

En ese sentido, especificó que tuvie-
ron arduas reuniones con el Ministerio 
de Economía Provincial ya que cuentan 
con un atraso del pago que corresponde 
al Servicio de Inspección Veterinaria (SIP). 

Cabe recordar que allí es donde los 
veterinarios trabajan en frigoríficos e 
industrias derivados de cárnicos, con-
trolando la inocuidad de los alimentos.

“Lo que sucede es que el dueño del 
frigorífico abona una tasa provincial la 
cual debería tener un retorno del 85% 
hacia el colegio, que luego lo distribuye 
a los colegas que realizaron ese trabajo. 
Ese porcentaje que nos tiene que dar el 
Estado, llega con una demora de entre 
60 y 90 días y en el contexto inflacionario 
que estamos sufriendo, es una compli-
cación. Sobre todo, porque esta demora 
muchas veces agobia a los colegas que 
trabajan en esa rama”, agregó Sieber.

Por otro lado, el presidente del cole-
gio manifestó que estaban con algunas 
cuestiones respecto a la representati-
vidad. “Necesitábamos sentirnos más 
representados ya que veíamos que no 
la teníamos o faltaba, que creo lo que 
estamos logrando desde este nuevo di-
rectorio. Nuestro objetivo es que el co-
lega se sienta parte del colegio, que se 

sienta representado y que 
tenga un sentido de perte-
nencia”, destacó.

Otra cuestión importante 
para la institución era forta-
lecer y rearmar las seccio-
nales, siendo el núcleo y 
nuestro contacto con la rea-
lidad de los colegas. 

“Si bien creo que una for-
taleza que tiene este direc-
torio es que todos vivimos 
de la profesión, entonces 
conocemos la problemáti-
ca porque la desarrollamos 
día a día, justamente las 
seccionales son un camino 
en donde nos une con la 
realidad y recabamos infor-
mación de todos los lugares 
de la provincia”, explicó el veterinario.

Y agregó que otras de las problemáti-
cas muy graves con la que se enfrentan 
los colegas, es el tema de los escraches 
a veterinarios y de los cuales el colegio 
se encuentra muy atento.

DESAFÍOS EN RELACIÓN AL AS-
PECTO SANITARIO

Uno de los últimos puntos importan-
tes a desarrollar en el Colegio de Entre 
Ríos es el aspecto sanitario y el trabajo 
que llevan a cabo con la provincia. 

En ese sentido, Martín Sieber explicó 
que deberán trabajar en un plan fácil de 
ejemplificar, de realizar y superador con 
respecto a la brucelosis. “Creemos que 
la enfermedad está y que debemos redu-
cir al mínimo su incidencia”, indicó.

Por otro lado, mostró la necesidad de 

trabajar fuertemente en la identificación 
equina a través de chips. “Creemos que 
es el veterinario el personal idóneo Su-
mado a eso, la problemática de la ane-
mia infecciosa equina ya que el veterina-
rio adelantó que parte de los problemas 
que tienen con la anemia nace a partir de 
la incorrecta identificación del equino.

“Nos preocupa también el estado que 
tenemos en la provincia con respecto a 
garrapata y a todos los residuos cárni-
cos que podemos tener con respecto a 
los tratamientos de ese parásito. Y más 
que nada, yendo a pequeños animales, 
la Leishmaniosis que también tenemos 
en la costa del Uruguay, de nuestra pro-
vincia. Por último, rabia, dengue, hemos 
trabajado también con la subsecretaria 
de Salud”, manifestó Sieber.

Para finalizar, adelantó que se en-
cuentran trabajando en la reglamenta-
ción de una nueva ley de farmacia vete-
rinaria a nivel provincial. 

La entidad cuenta con más de 1.000 matriculados actuvos.
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